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grupos de protesta, y me doy cuen-
ta de que en realidad las protestas 
han sido tomadas como modas. Y 
aunque el propósito inicial de estos 
movimientos sea luchar contra lo 
establecido, en realidad esto no me 
parece muy real. Mientras camino 
por el conocido tianguis cultural, 
noto algunos objetos muy particu-
lares, que son utilizados por estos 
grupos. Con ver los precios me doy 
cuenta de que las protestas socia-
les se han vuelto negocio. 

A mi suponer, estas propuestas 
están en contra del consumismo. 
Su objetivo es escapar de un régi-
men opresor, pero entran en otro 
régimen que forma parte del mis-
mo teatro de los demás y que tan 
solo cambia de cara. 

Mi propuesta es simple: ser 
conscientes de los problemas del 
mundo, tomar acciones, pero no 
permitir que nuestra revolución se 
vea controlada por modas.
NayeLi edeLmira GuzmáN

¿Futuro sin 
experiencia? 

Sin duda alguna me atrevo a de-
cir que sí. Desgraciadamente, las 
reformas al trabajo en México no 
son nada alentadoras. Como todos 
sabemos, es de lo más complicado 
conseguir un empleo, y más aún 
uno bueno; si eres estudiante y 
menor de edad, olvídalo. Es casi 
imposible, y si lo encuentras, ga-
nas lo mínimo. Cuando hablo de 
menores de edad no estoy hablan-
do de niños de seis, 10 o 12 años, 
sino de jóvenes de bachillerato, 
que ya tienen madurez como para 
llevar a cabo un buen empleo. Esto 
es cierto, no un simple artículo. 
Es una experiencia. Yo soy una 
alumna de bachillerato y, créanme, 
suele suceder. La confianza en los 
jóvenes se está perdiendo. Que si 
somos irresponsables, conformis-
tas, inmaduros, flojos; no hay ex-
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Incumplidos que 
exigen 

Cuando logras terminar tu carre-
ra, crees que la escuela dejará de 
ser tu calvario, pero en el CUCEA 
esto no es así, porque es el co-
mienzo de uno peor: te enfrentas 
a la burocracia y al trato amable 
de algunas de las personas que 
laboran en Egresados. En marzo 
solicité un certificado de gradua-
do, requisito para obtener el títu-
lo. Esperé tres meses. Al cumplir-
se el plazo, me dicen que no está 
listo, que hable mañana. Después 
de ocho días, me dicen que ya no 
lo requiero, que los trámites han 
cambiado: tendré que hacer otro 
que tarda máximo tres días. Pero 
en CUCEA tarda por lo menos 
ocho días. En dos ocasiones he ido 
a llevar mi orden de pago y, por 
cuestiones de trabajo, he llegado 
minutos después de las dos de 
la tarde, cuando sale el personal. 
A pesar de estar en las oficinas, 
no te atienden, te dicen que es tu 
problema si no llegas. He exigido 
que me entreguen el certificado, 
que ya tiene dos meses de retra-
so y argumentan que aún no lo 
tienen. Es irónico: por un lado te 
exigen puntualidad milimétrica y 
por el otro no saben cumplir.
Omar Garza FLOres

Luchar contra un 
régimen 

Mientras camino por los pasillos 
de mi preparatoria observo a los 
darks. Cuando me pongo a anali-
zar el motivo por el que llevan ese 
vestuario, me doy cuenta de que ya 
no lo hacen por protesta, sino por 
proyectar una imagen. Mi objetivo 
no es ofender, pero después de esto 
analizo las razones de algunos otros 

cusa. Son escasos los empleos de 
medio tiempo. Creo que muchas 
personas, no solo jóvenes, estarán 
de acuerdo conmigo, en lugar de 
pelear por tonterías, impulsados 
por el ciego poder de la avaricia. 
Hay que pensar un poco más en es-
tas cosas. Creo que nos merecemos 
una oportunidad, un buen impulso 
y, sobre todo, confianza para llevar 
juntos este país hacia delante. Re-
cuerden: “El futuro se comienza a 
vivir en el presente”.
JazmíN azuceNa castiLLO camachO

Alcantarillas y 
butacas 

Tal parece que la falta de orga-
nización de los trabajadores del 
ayuntamiento de Guadalajara pro-
voca que se trabaje doble o que 
se minimice su trabajo. En días 
pasados, transitaba por la avenida 
Belisario Domínguez en su cruce 
con la calle Mesa del norte, cuan-
do me percaté de hechos que ya 
había notado en años anteriores. 
Varias alcantarillas habían sido 
limpiadas, dejando lodo y basura 
a un lado, sin tomar en cuenta que 
como estamos en pleno temporal 
de lluvias, el agua regresa dicha 
basura y lodo a la alcantarilla. Creo 
que lo ideal sería que esta limpie-
za se hiciera antes del temporal, y 
recoger el mismo día todo lo que 
se extrajo; de esta forma, los resul-
tados serían mejores y las tormen-
tas provocarían menos problemas 
a la ciudadanía. 

En otro asunto, en la clase de 
ecología que curso en el Centro 
Universitario de Ciencias de la 
Salud, el maestro decidió que hi-
ciéramos una actividad: limpiar y 
quitar los chicles de las mesas de 
trabajo. Algunos alumnos (entre 
ellos yo) pensamos que no habría 
muchos chicles, pero no fue así. 
Me sorprendió la cantidad: más de 
la que imaginé. Del salón sacamos 

dos bolsas llenas, ahora imaginen 
la cantidad que se acumularía si 
esta misma actividad se realizara 
en todo el centro universitario y, 
aún más, si se hiciera en toda la red 
universitaria.

Escribo esto para crear concien-
cia en los estudiantes. Creo que si 
esto hubiera ocurrido en los salo-
nes de niños de primaria, podría-
mos disculparlos, pero en nosotros, 
no. Estamos cerca de llegar a ser 
profesionistas y con estas acciones 
algunos no merecen que se les lla-
me estudiantes, sino vándalos, y 
no son dignos de ser alumnos de 
nuestra universidad, ¿qué opinan?
FerNaNdO deL tOrO 

Sin libros 
Inicio de semestre: nuevas materias, 
compañeros, maestros y libros. Se 
dice que al comprar, lo mejor es 
comparar varias opciones, pero los 
estudiantes del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud (CUCS) no 
podemos hacerlo, ya que el Centro 
de documentación y sistemas de 
información (Cedosi) está cerrado 
“hasta nuevo aviso”. Está cerrado 
por “trabajos de reforzamientos” y 
el edificio donde supuestamente se 
instalará, apenas está en construcción. 
Esto deja ver la incompetencia de la 
directiva del centro. Dos meses de 
vacaciones no fueron suficientes 
para el traslado de libros. Circulan 
muchas versiones: desde que es un 
complot de editoriales, hasta que 
se está mejorando la biblioteca. Mi 
punto de vista es que más que la 
falta de interés de las autoridades, 
resulta ilógico cerrar una biblioteca 
sin tener a dónde trasladar los libros. 
Lo más lógico sería que los llevaran 
a un lugar provisional donde estén al 
alcance de los alumnos, por lo menos 
al inicio de semestre. 
GreGOriO macías
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observatorio Prevención
Foto: Abel Hernández

Las máximas de La máXima

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 
22 de agosto de 2006. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el servicio telefónico. Tamaño 
de muestra: 400 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el 
anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO
Sexo para la vida

¿Usted está de acuerdo o en 
desacuerdo en que se les enseñe 
a los niños de quinto y sexto de 
primaria educación sexual en los 
libros de texto?

En su opinión, ¿principalmente 
qué beneficio puede dejar en 
los escolares incluir el tema de 
educación sexual en sus libros de 
texto, los últimos años de primaria 
y en la secundaria?

En desacuerdo
12.0%No sé

no me interesa
4.3%

De acuerdo
83.7%

0 5 10 15 20 25 30 35

No contestó

Se pueden evitar abusos
a su intimidad

Evitar la práctica del aborto

Evitar el abandono de bebés

Ninguno / no sé

Otro

Prevenir enfermedades
de trasmisión sexual

Se les fomenta
la responsabilidad

Se pueden prevenir embarazos
a edad temprana 31.3%

23%
19%

5.8%
8%

5%

3.8%

1%
3.3%

“Del total de las investigaciones que se hacen en Jalisco en torno a ciencia 
y tecnología, alrededor de 85 por ciento corresponde a la UdeG”
Víctor González, rector del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías

Llegan a Jalisco, 
“compran casas 
y conquistan a 
mujeres para 
quedarse a 
vivir dentro 
de nuestra 
forma social de 
convivencia”

Héctor Camilo 
Sánchez Beltrán, 
investigador del 
Departamento de 
Clínicas de Salud 
Mental, del CUCS, 
sobre la presencia 
de la pandilla 
Mara Salvatrucha 
en el estado, 
que considera 
un problema 
de seguridad 
nacional
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Martha Eva LoEra

D e chavo fue amigue-
ro y simpático, al sa-
lir de la prepa no sa-
bía qué hacer con su 
vida, su tesis no gus-
tó a todos sus maes-
tros. Sin embargo, 
tenía talento.

Divagó mucho por la vida antes de tomar 
una decisión definitiva: “Primero entré a le-
tras, pero me aburrió soberanamente. Me salí 
para estudiar contabilidad en una academia 
comercial, después historia, que en aquel en-
tonces expedía el grado de maestro”.

“Salí de la carrera en 1965. Me quedó la 
inercia de ir a la facultad todos los días, enton-
ces iba a nada, a sentarme en una bardita que 
había, platicar con las muchachas, los com-
pañeros y, a la menor provocación, ir a tomar 
un café, hasta que un buen día me di cuenta 
de que esa situación no podía continuar. Me 
decidí a hacer mi tesis, donde traté el tema 
de Enrique Díaz de León y la Universidad de 
Guadalajara, de lo cual me advirtió uno de 
mis maestros que después me avergonzaría. 
En efecto, un día tuve que rehacerla porque 
la iban a publicar. En parte eso sucedió por-
que en aquel entonces se trabajaba con lo que 
había. No había archivos, ni lugares donde ir 
a trabajar”.

Su dedicación y pasión por su profesión in-
yectaron en su ánimo las ganas de superarse. 
Logró graduarse como doctor en El Colegio 
de México, con la tesis “Sociedad prehispá-
nica y pensamiento europeo”. Hoy el nombre 
de José María Muriá tiene peso. Es uno de los 
historiadores de Jalisco más prolíficos y re-
conocidos. 

Al nombre de José María Muriá, hay que 
agregar el de otros egresados de la UdeG que 
han destacado actualmente en su desempeño 
profesional, como Refugio Torres Vitela, Luis 
Rodolfo Morán González, Roberto Gutiérrez 
Ramírez, Ángel Guillermo Ruiz Moreno… 
todos ellos egresados de la Universidad de 
Guadalajara.

Es la casa de estudios de Jalisco formado-
ra de intelectuales, empresarios, científicos, 
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artistas y políticos, que dejan y han dejado 
su huella imborrable en los anales de la his-
toria. 

Desde 1970 hasta 2005, hay contabilizados 
300 mil profesionales vivos y en ejercicio. 
Cada semestre se incorporan a esta cifra seis 
mil más.

Impacto científico y tecnológico
Víctor González Álvarez es egresado de la 
carrera de ingeniería química, y doctor en 
ingeniería química por la Universidad de 
Minessota. Se incorporó a trabajar a la UdeG 
en 1987. Ahora es rector del Centro Univer-
sitario de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI).

 Fue acreedor a la presea Enrique Díaz de 
León, en 2005. Este académico participó en 
un proyecto para desarrollar esquemas de 
control en industrias con afluentes contami-
nantes. Gracias a sus aportaciones, dentro de 
una planta piloto de Tequila Sauza, se logra-
ron reducir los niveles de contaminación en 
un 80 por ciento. 

Víctor González, como profesional e inves-
tigador, sabe de la importancia que tiene la 
UdeG en el desarrollo científico y tecnológico 
de Jalisco. “Del total de las investigaciones 
que se hacen en Jalisco en torno a ciencia y 
tecnología, alrededor de 85 por ciento corres-
ponde a la UdeG”.

En la investigación científica sobresa-
le María del Refugio Torres Vitela, química 
farmacobióloga, maestra en microbiología 
e higiene y doctora en ciencias biomédicas, 
grados obtenidos en la UdeG. Desde hace 
más de 10 años está involucrada en proyectos 
de investigación relacionados con los prebió-
ticos, microorganismos que ingeridos por el 
hombre contribuyen a mantener el equilibrio 
de su ecosistema intestinal. 

“En 1953, los pequeños de uno o dos años 
morían como moscas por gastroenteritis, que 
era entonces la principal causa de muerte. 
Llegaban al hospital civil deshidratados, te-
níamos que ponerles soluciones en el cuello, 
en el cráneo o en cualquier parte donde se 
encontrara una vena. También fallecían de 
meningitis tuberculosa. Las condiciones no 
ayudaban. No había agua potable en la ciu-

dad, ni vacuna contra el sarampión, eran fre-
cuentes los casos de tétanos. El promedio de 
vida de la población era de 55 años”, afirma 
Luis Rodolfo Morán González, quien perte-
nece a una de las generaciones de médicos 
que, en conjunto con sociedad y gobierno, hi-
cieron posible que las condiciones sanitarias 
mejoraran.

Luis Rodolfo Morán es médico internista. 
También fue pionero en planificación fami-
liar, cuando el tema estaba prohibido. “Un 
grupo de galenos, entre ellos el doctor Delfino 
Gallo y Francisco Alfaro Baeza, también egre-
sados de la Universidad, abrimos una clínica 
de planificación familiar en el hospital civil. 
A muchos tapatíos les disgustó, la calificaron 
como ‘abortera’. A tanto llegó la cosa, que el 
gobernador Francisco Medina Ascencio nos 
pidió que la cerráramos, pero no le hicimos 
caso”. 

La UdeG también es alma máter de em-
presarios. Su aportación como generadores de 
empleos es evidente, pues son motor de la eco-
nomía regional. Entre los acreedores a ganar 
la Medalla al Mérito Industrial 2006, que cada 
año entrega el Consejo de Cámaras Industria-
les, destacan los casos de Víctor Manuel Coro-
na Verbera y Manuel Díaz Hernández.

Víctor Manuel Corona Verbera es vicepre-
sidente de la Cámara Regional de la Indus-
tria de la Transformación, es socio y director 
de Estrublock, SA de CV, empresa puntual 
en la fabricación de materiales para la cons-
trucción, que en la actualidad genera 130 em-
pleos.

Manuel Díaz Hernández, originario de 
Guadalajara y miembro de la Cámara Regio-
nal de la Industria del Hule y Látex (Cihul), 
es ingeniero químico.

También el año pasado consiguió la firma 

La Coordinación de Egresados ofrece 
diversos servicios para quienes han sido 
alumnos de la UdeG, con los que busca 
mantener un lazo

La importancia 
DE PERTENECER
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Laura SEpúLvEda vELázquEz

A cuatro jornadas de iniciado el Tor-
neo de Clausura de la Liga Mexicana 
de Futbol Femenil, el equipo Leonas 
Negras, de la Universidad de Guada-

lajara, se mantiene en el segundo lugar de la 
zona Occidente, tras acumular tres victorias y 
una derrota.

Para el timonel de la escuadra universitaria, 
Marco Fabio Arreola, el paso del equipo es po-
sitivo y cada jornada mejoran en diversos as-
pectos, con el único objetivo de conseguir por 
segunda ocasión la copa de la liga, avalada por 
la Federación Mexicana de Futbol.

“De manera general, el paso que llevamos es 
positivo, en el sentido técnico y táctico. Nos fal-
ta afinar algunos aspectos mentales en cuanto 
a la concentración y demostrar más ambición, 
pero eso se dará poco a poco”.

En comparación con el torneo anterior, la 
escuadra universitaria prácticamente se man-
tiene con el mismo plantel. Solo registró una 
baja. El técnico asegura que la continuidad ha 
sido un factor importante para la obtención de 
resultados. 

En las próximas dos jornadas, las Leonas 
Negras recibirán el martes 13 de septiembre 
a la Universidad Autónoma de Guadalajara, 
para después visitar a Chivas, el 16 de septiem-
bre. Ambas escuadras comandan, junto con la 
UdeG, la tabla general de posiciones de la zona 
Occidente, donde también participan equipos 
de Colima, Tepic, Guanajuato, Aguascalientes 
y Morelia.

“Vienen juegos importantes, ya que son 
contra los líderes del grupo y si queremos as-
pirar a algo, tenemos que buscar ganarles, es 
fundamental para nuestras aspiraciones”, indi-
có Arreola Arredondo.

En cuanto al hecho de que la zona esté domi-
nada por equipos de Guadalajara, explicó que 

ese fenómeno ya se había dado en otro torneo, 
debido a que a diferencia de estos equipos, los 
de otras regiones no tienen el mismo fogueo, ni 
cuentan con una cantera de jugadoras.

Por su parte, la auxiliar técnico, Zayaira 
González Quezada, adelantó que en breve dará 
inicio de manera formal el torneo para la Pri-
mera división A de futbol femenil, donde la 
Universidad de Guadalajara también contará 
con un equipo.

Explicó que el equipo de la UdeG ya está 
conformado y es integrado por estudiantes de 
preparatoria y licenciatura, aunque además 
cuentan con algunas integrantes de secunda-
ria. 

En ese torneo participarán equipos de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara y el 
Tecnológico de Monterrey, entre otras institu-
ciones educativas y deportivas.

Las alumnas interesadas en integrarse a 
alguno de estos dos equipos pueden acudir a 
los entrenamientos que tienen lugar de lunes 
a viernes, de 15:00 a 17:00 horas, en el Estadio 
Tecnológico.[

Laura SEpúLvEda vELázquEz

Han pasado seis años desde 
su retiro como jugador de 
futbol profesional, tiem-
po en el que ha escalado 

posiciones y cosechado triunfos como 
entrenador, considerado entre los más 
jóvenes y con un futuro prometedor.

Su carrera como jugador comenzó 
en los Leones Negros, junto a grandes 
figuras. Después, la vida lo puso en 
equipos como las Chivas, para concluir 
su trayectoria profesional en Celaya.

Es Salvador Reyes Jr., actual direc-
tor técnico del equipo Gallos Blancos 
de Querétaro, escuadra que reciente-
mente ascendió al máximo circuito.

A varios años de distancia, aún 
recuerda su llegada al equipo de la 
Universidad de Guadalajara, después 

de jugar en la tercera división a los 15 
años.

Su debut en el balompié profesio-
nal llegó en 1987, bajo las órdenes de 
Ignacio Trelles. Perteneció a ese equi-
po durante cuatro años, tiempo duran-
te el que le tocó participar en la final 
de liga, cuando el equipo universitario 
perdió contra Puebla.

“Fuimos campeones de copa, que es 
el único título de la UdeG en el ámbito 
profesional. En esa ocasión le gana-
mos al América. Tengo muy gratos re-
cuerdos de la UdeG. Me abrió la puerta 
al profesionalismo. Era un equipo que 
siempre dio competencia”.

Lamentó que actualmente la Uni-
versidad no cuente con un equipo en 
el máximo circuito, ya que es un plan-
tel con historia.

Antes de llegar a dirigir a la Prime-
ra división nacional, Chava Reyes se 
abrió camino poco a poco.

“Inicié de auxiliar en el equipo Oro 
Jalisco”. Posteriormente dirigió al Au-
tlán de la Segunda división y partici-
pó en el proyecto Tigres–Mochis de la 
Primera división A, donde empezó de 
cero.

“De ahí surge la oportunidad de di-
rigir a Querétaro, un reto muy impor-
tante. Asumimos el reto y ascendimos 
al equipo”.

Ahora sus sueños son muchos, ya 
que siempre le han enseñado que hay 
que tirar la piedra lo más lejos posible 
para llegar alto. 

“Además de la Primera división, 
¿por qué no pensar incluso en la Selec-
ción o en dirigir en el extranjero?”[

Mantienen Leonas 
Negras paso firme

Reyes, de León a entrenador 

5En el 

entrenamiento. El 

equipo se ubica en 

el segundo lugar de 

la zona Occidente, y 

busca refrendar su 

título.

Foto: Giorgio Viera

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
 

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD

 SINDICATO UNICO DE TRABAJADORES DE LA UDEG

SINDICATO DE TRABAJADORES 
ACADEMICOS DE LA UDEG

INVITAN A TODA LA COMUNIDAD EN GENERAL
A LA 

II SEMANA DE SALUD 

LOS DÍAS 21 22 Y 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2006

ACTIVIDAD FISICA Y SALUD

PROGRAMA

21 DE SEPTIEMBRE

10:00  Exámenes de Oftalmología

11:00  Café Literario 
 Música Poesía Y pintura 
 Dr. Fulgencio Hernández Chávez
 LCFD Gustavo López Pérez 
 Delegación Académica 3 División 
 Edificio I Planta Alta

12:00   “La Importancia de las Actividades Físicas 
y Deportivas en las Sociedades Modernas” 

 (Programa Aguita). Dr. Juan López Taylor

13:00  Inauguración  
 Auditorio Mendiola Orta

13:30    Presentación especial de NIKO
 Auditorio Mendiola Orta

22 DE SEPTIEMBRE

10:00  Exámenes de Oftalmología
 CONSULTAR CITA PREVIA

11:00  CONFERENCIA
 Control y Prevención de Infecciones
 Auditorio Ramón Córdova

12:00   “Los Retos del Deporte en la sociedad 
 Contemporánea” 
 Mesa Redonda: Fernando Quirarte,
 Carlos Andrade Garín, Juan Pablo Romero, 

Brenda Magaña. Oswaldo Sánchez
 Auditorio Ramón Córdova

 Conferencia 
 Violencia Escolar Maltrato Entre Iguales
 Dra. Isabel Valadez Figueroa
 Auditorio Wenceslao Orozco

23 DE SEPTIEMBRE

9:00  FINAL Torneo de Voley bol mixto
9:00  Torneo de ajedrez
9:00  Torneo de domino
9:00   Taller de Pilates
10:00 Taller de Aeróbic
10:00  Taller de Yoga
11:00  Exhibición de Físico constructivismo
13:00  Clausura  y Premiación del Torneo

*Nota todos los torneos y talleres serán en la cancha  
multiusos

Las Unidades móviles del Hospital Civil de Guadalajara, 
ACUDE Y PIS darán servicio  de exámenes a la 

comunidad en general en el estacionamiento de la 
Puerta 8  DE 9:00 A 14:00 Hrs

INFORMES:
Sierra Mojada No. 950,  Col. Independencia (puerta 7)

TEL. 10585200 Ext. 9  EMAIL. maliob@cucs.udg.
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Dotado de una 
personalidad 
dicharachera 
y para muchos 
cautivadora, 
pero carente de 
la más elemen-
tal habilidad y 
oficio políticos, 
Fox prefirió ser 
un buen comu-
nicador que un 
regular gober-
nante. Inepto 
pero simpático. 
Es un caso 
único de polí-
tico: de todo lo 
que se propuso, 
logró práctica-
mente nada

director de la división de estudios Políticos y 
sociales del cucsh

Con su sexto informe de gobierno, Vi-
cente Fox inicia el ocaso definitivo 
de su mandato. No escribo la palabra 
“fase”, porque de aquello es de lo que 

se trata justamente. Su gobierno pasó del entu-
siasmo a la decepción; de las luces y sombras 
a la simple oscuridad política; de la vitalidad a 
la agonía permanente. Su gobierno ha sido un 
ocaso continuo, solo prolongado por la fuerza 
de la circunstancia, es decir, por los plazos fata-
les del calendario constitucional.

Fox concluye su gestión al frente de la presi-
dencia de la república con más pena que gloria. 
De ser el verdugo del PRI, el artífice de una ges-
ta política enorme, que ya registró a la historia 
nacional, Vicente Fox ha rendido cuentas a los 
mexicanos, por sexta y última ocasión, conver-
tido en lo contrario de lo que simbolizó el pri-
mero de diciembre de 2000. Y no porque todo lo 
haya hecho mal. Sería ingrato no reconocerle 
su tino para no meter mano en lo que ya fun-
cionaba. Debemos agradecer que haya habido 
asuntos a los que nunca intentó agregarles de 
su cosecha y, sobre todo, que se abstuviera de 
prodigar a la estabilidad macroeconómica los 
beneficios de su entusiasmo desbocado y los 
favores de su inquieta y creativa personalidad. 
Lo más valioso del gobierno foxista radica en lo 
que se abstuvo de tocar. 

También debemos reconocer que Fox es un 
hombre con suerte, así que los mexicanos de-
bemos estar muy agradecidos con la fortuna. 
Cuando estábamos a punto de transitar de la 
recesión a una verdadera debacle económica 
sexenal, los precios del petróleo se dispararon 
a la estratosfera y los flujos de divisas enviadas 
por los inmigrantes mexicanos nos libraron 
de la catástrofe. Por otra parte, ¿quién en este 
mundo celebra en un mismo día su cumplea-
ños, el primer aniversario de la hazaña de su 
vida, estar en el presupuesto y la boda con la 
mujer amada? Digo.

Más allá, todo es bizarro. Dotado de una per-
sonalidad dicharachera y para muchos cautiva-

Fox se irá presumiendo de demócrata. Al fin, fue el creador de Foxilandia. Pero con 
el tiempo se irá revelando la verdadera magnitud de sus canalladas. Todo podía 
perdonársele a este personaje, menos que se haya arrogado el papel de gran elector

dora, pero carente de la más elemental habili-
dad y oficio políticos, Fox prefirió ser un buen 
comunicador que un regular gobernante. Inep-
to pero simpático. Es un caso único de político: 
de todo lo que se propuso, logró prácticamente 
nada. No hubo reformas estructurales, no hubo 
crecimiento económico sustancial, no hubo 
reforma del Estado, no se mejoró la justicia, 
no logró la aprobación de la ley indígena, no 
se avanzó en materia educativa, no se detuvo 
la debacle del campo mexicano, no castigó los 
crímenes del pasado, no encarceló peces gor-
dos, no consiguió un chilaquil, ya no digamos 
la enchilada completa, y, para no alargar mu-
cho la lista, no pudo evitar que un “mandilón” 
(como él llamaba a Labastida, su contrincante 
por la presidencia) radicara en los Pinos. Es cu-
rioso. Privilegió la utilización de la lengua en 
vez del cerebro, y nunca reparó en la necesi-
dad de conectar una con el otro; su boca fue su 
mejor aliado tanto como su peor enemigo; su 
imprudencia supina agravió, una y otra vez, a 
potenciales aliados, a colaboradores cercanos y, 
por supuesto, a sus adversarios. Sin embargo, 
mantiene su popularidad en niveles envidia-
bles (aunque para su pena, menores a los que le 
refrendaron los defeños a López Obrador cuan-
do este dejó la jefatura de gobierno).   

Fox echó al PRI de Los Pinos, pero revivió 
los peores defectos del régimen priista, luego 
de que estos languidecieron con Ernesto Zedi-
llo, gracias a la paciente lucha por modificar las 
cosas por parte del resto de los mexicanos. La 
enorme voluntad de cambio de estos últimos 
puso a Vicente Fox a la cabeza de la vanguardia 
democratizadora, solo para que el guanajua-
tense nos regresara de nuevo a la retaguardia. 
Sería injusto negar que Fox no ha dejado de 
celebrar la ampliación de las libertades de que 
gozan los mexicanos. Sin ellas, él mismo no po-
dría deambular por el país diciendo lo prime-
ro que se le ocurre. Pero ellas no las conquistó 
Vicente Fox para todos los mexicanos. Al con-
trario, los mexicanos las conquistamos y Fox 

El ocaso de Vicente

marco antonio cortés Guardado

ha tenido que respetarlas, a pesar de todas las 
ronchas que su ejercicio le producen. 

Cuando todos creímos dejar en el pasado el 
tema de los parientes incómodos, Vicente Fox 
nos recetó un mega–ejemplar del nepotismo. 
Nunca en la historia moderna de México vimos 
un personaje verdaderamente de excepción, 
tan ambicioso, pretencioso, trepador, superfi-
cial, protagónico y pagado de sí mismo, como 
la esposa del presidente. Una de las mayores 
vergüenzas de este sexenio, que será recordada 
con pena y con sorna, es la famosa “pareja presi-
dencial”, el tributo que nuestro primer manda-
tario le regaló a su entrometida y manipuladora 
mujer. La historia registrará puntualmente que 
la voluntad de Martita era la que rifaba en Los 
Pinos, mientras su feliz marido sonreía enamo-
rado. Ella será el arquetipo de la corrupción que 
prevaleció en este sexenio y que benefició a mi-
les de distinguidas familias panistas. 

Fox se irá presumiendo de demócrata. Al 
fin fue el creador de Foxilandia. Pero con el 
tiempo se irá revelando la verdadera magnitud 
de sus canalladas. Todo podría perdonársele a 
este personaje, menos que se haya arrogado el 
papel de gran elector, una tentación en la que 
no cayó Ernesto Zedillo. Fox hizo todo lo le-
gal, ilegal, legítimo e ilegítimo, para influir en 
la sucesión presidencial. Más aún, la historia 
registrará lo tempranero del empeño. También 
la diversidad de los complotados. La historia 
no registrará los baratos y vacíos discursos de 
Fox defendiendo a las instituciones, sino cómo 
degradó la institución presidencial, y de qué 
manera debilitó a las instituciones de la de-
mocracia, al someterlas a su juego perverso y 
antidemocrático. 

Cierto. Fox pasará a la historia como un hom-
bre bonachón, popular y simpático, pero tam-
bién como un mandatario inepto y malora, igno-
rante y hablador, inestable e imprudente. Vaya, 
como un presidente que ni en sus defectos dio 
muestras de estatura moral y política. [
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Trife: sinuoso camino
P O L Í T I C A

La prevista declaratoria de Felipe Calderón como presidente electo de México abre vetas de acción política sin 
precedentes en el país. Analistas hablan sobre los fallos del Tribunal Electoral

JOsé díaz BetaNcOurt

La última de las aristas 
de un proceso elec-
toral en pugna se en-
cuentra en medio de 
una controversia: el 
primer fallo del Tribu-

nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación.

El 28 de agosto, la Sala superior 
del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación desechó por 
“improcedentes e infundados” la 
mayoría de los 375 juicios de incon-
formidad promovidos en contra de 
la elección presidencial por la Coali-
ción por el Bien de Todos, que pos-
tuló como candidato presidencial a 
Andrés Manuel López Obrador, mi-
litante del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). 

Aún queda pendiente, en el po-
pularmente llamado Trife, una reso-
lución relativa al juicio de “nulidad 
abstracta”, que podría derivar en 
la anulación completa del proce-
so electoral presidencial, también 
promovida por la coalición y, en su 
caso, la declaración de presidente 
electo. Sin embargo, con base en 
los fallos previos, analistas estiman 
poco probable una solución favora-
ble a la solicitud del PRD.

A continuación, tres expertos 
opinan sobre las consecuencias de 
esta primera resolución e imaginan 
su influencia hacia el lastimado te-
jido social mexicano. Las opiniones 
transitan desde el respeto al fallo 
técnicamente legal del Trife, hasta 
el pronóstico de los alcances socia-
les de la sentencia legal.         

Elección de Estado 
Para Javier Peña Razo, coordina-
dor del posgrado en derecho del 
Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH) 
de la Universidad de Guadalajara, 
el Trife se constituyó en el eslabón 
que faltaba para escenificar “el 
cierre completo de una elección de 
Estado”.

De acuerdo con el catedrático, el 
Estado se refugió en la literalidad 
de la ley y de la norma, pero en rea-
lidad lo que se ejecutó fue una in-
terpretación de la ley sin tomar en 
cuenta las circunstancias sociales y 
políticas. “Antes de beneficiar a la 
tranquilidad del país, va a ocasionar 
problemas, porque no hay transpa-

4Seguidores de 

Andrés Manuel 

López Obrador, 

en la Ciudad de 

México, donde man-

tienen plantones. 

Foto: Archivo

rencia cuando lo que prevalece es el 
cuestionamiento de una elección”, 
indicó.

Aseguró que el Trife, antes de 
pronunciarse por un criterio que 
propiciara “la aclaración de las co-
sas”, que podría haber sido la cuen-
ta del voto por voto, usó la ley para 
proteger a los grupos poderosos y 
para proteger al propio Estado.

Según el universitario, es muy 
importante una reforma de Estado 
en la que se hagan leyes acordes con 
la realidad social y que se promul-
guen cuidando los marcos teóricos, 
“porque parece que aquí hacemos 
todas las leyes con base al instinto o 
a la conveniencia de determinados 
grupos, desprovistas de la atención 
de las necesidades sociales”.

Peña Razo afirma que el Trife no 
cuidó la falta de credibilidad, “pues 
tenemos que recordar que el presi-
dente electo será una persona que 
tuvo 35 por ciento de los votos, pero 
hay un 65 por ciento que no votó 
por esa persona. Hay una mayoría 
que no votó por el que va a ganar”, 
concluye.  

Moderados 
Eduardo Quijano, coordinador de la 
carrera de ciencias de la comunica-
ción del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente 

(ITESO), afirma que el fallo del Trife 
careció de información y, por tanto, 
suscitó una reacción en los ciudada-
nos que todavía no podemos calcular. 
“Debió buscarse un procedimiento de 
información sobre el cúmulo de las 
impugnaciones más particularizado. 
Habría valido la pena haber hecho un 
ejercicio mucho más puntual”.

Desde el punto de vista de Qui-
jano, el Trife debió considerar más 
información para evitar un clima 
prevaleciente de denostación hacia 
él mismo, de parte de los inconfor-
mes, pues lo que ocurre alrededor 
de las instituciones y la gobernabi-
lidad es un signo inequívoco de que 
están rebasadas.

Quijano argumentó que el pro-
ceso electoral es solo un caso par-
ticular, “pero que ha detonado y ha 
puesto en evidencia el entramado 
social, las polaridades y las enormes 
cuestiones que no han sido resuel-
tas ni por el gobierno de la transi-
ción, ni por la Coalición por el Bien 
de Todos. No han encontrado en el 
andamiaje institucional capacidad 
de respuesta”, señaló.

El fallo del Tribunal Electoral tie-
ne efectos jurídicos formales, indica 
el catedrático de la Universidad Pa-
namericana (UP), Alberto Estrella 
Quintero, quien asegura que la con-
tribución del fallo a la paz social y 

la armonía dependerá de la forma 
en que los distintos agentes políti-
cos reciban esa resolución. “Por la 
información disponible, está claro 
que el PRD no va a acatar dócilmen-
te el contenido de esa resolución y, 
por tanto, difícilmente los resoluti-
vos de ese fallo podrán contribuir a 
armonizar o distender el ambiente 
político actual”, dijo.

Para el abogado Estrella Quin-
tero, el fallo “sin duda alguna” está 
técnicamente bien dictado. “Los fa-
llos incidentales, los que tienen que 
ver con el recuento de voto por voto, 
sin duda alguna se ajustan estricta-
mente a la ley y demuestran que el 
Trife obró todo el tiempo conforme 
a derecho y con toda diligencia y 
oportunidad”.

Pero más allá de los pareceres 
legales de la resolución del Trife, 
el catedrático enfatiza que los in-
tegrantes del tribunal no tenían 
obligación de considerar otros cri-
terios en su fallo. “He escuchado 
reiteradamente que convendría po-
líticamente que el Trife declarara la 
nulidad de la elección o el recuento 
voto por voto, pero esto no puede 
ser atendido por el Trife por más 
que políticamente resultara conve-
niente, puesto que no está obligado 
a resolver conforme a consideracio-
nes políticas”, remata. [
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Menos deserción en prepas de la UdeG 
uNidad de PreNsa y cOmuNicaciONes 

Los proyectos de investigación realizados des-
de hace cuatro años por académicos del Sis-

tema de Educación Media Superior (SEMS), de la UdeG, 
han tenido como resultado el mejoramiento de las condi-
ciones académicas de los estudiantes de bachillerato.

A partir de la implementación del Programa de fo-
mento a la investigación educativa en 2002, problemas 
como deserción, bajo rendimiento, eficiencia terminal 
y capacidad académica han disminuido en algunas 
preparatorias metropolitanas y regionales de la UdeG.

Uno de los requisitos para concursar en este pro-
grama es que el proyecto esté orientado a analizar 
problemas específicos de la preparatoria de la UdeG 
a la que pertenecen los profesores, a fin de generar 
soluciones para las mismas.

Esta iniciativa ha tenido buena aceptación entre 
los maestros de bachillerato, de manera que para la 
convocatoria de este año recibieron una mayor can-
tidad de investigaciones propuestas por escuelas 
regionales.

Los resultados de algunas de las 67 investigacio-
nes realizadas a lo largo de cuatro años, han sido 

presentados en congresos locales, nacionales e in-
ternacionales y avalados por el Consejo mexicano de 
investigación educativa, además de ser editados en 
una publicación difundida por el SEMS.

Cada año, el SEMS abre la convocatoria para con-
cursar por el subsidio que ofrece este programa que 
oscila entre 750 y un millón de pesos, repartido de 
acuerdo con las necesidades de cada proyecto.

Con esto, la UdeG es la única institución en el 
país que otorga a sus profesores de nivel medio las 
herramientas para realizar investigación en el ámbi-
to educativo.

CUENTAS CLARAS

La Gaceta

Las próximas elecciones universitarias 
del 19 y 20 de septiembre estarán respal-
dadas por un sistema electrónico mejo-
rado, que dará resultados definitivos la 

misma noche de la votación, informó el jefe de 
la Unidad de Desarrollo de Sistemas y Bases de 
Datos, Porfirio Lamas López, adscrito a la Coordi-
nación General de Sistemas de Información.

Es la cuarta ocasión en la que se utiliza el 
sistema electoral universitario electrónico, 
aunque esta vez aportará resultados más efi-
cientes, según los ajustes implementados por 
la Unidad, explicó Lamas López.

¿Cómo funcionará?: “Las comisiones electo-
rales, en cada entidad de la Red Universitaria, 
registrarán los resultados de la elección por 
medio de Internet. El sistema contabilizará to-
dos los votos y al final del día tendrá el resulta-
do definitivo”, dijo. “Aquí no hay PREP, es más 
sencillo”.

Las comisiones electorales tendrán la posibi-
lidad de anexar la imagen digitalizada del Acta 
de Escrutinio y Cómputo con los resutados, de 
manera que podrán comprobarse las cifras y 
las firmas de los vigilantes de la elección.

La votación que realizarán maestros y alum-
nos de la red universitaria será para elegir, de 
manera libre y secreta, el Consejo General 
Universitario, los consejos de centros univer-
sitarios, el Consejo de  centro universitario, el 
Consejo Universitario de Educación Media Su-
perior (CUMES), los consejos divisionales y los 
consejos de escuela. 

Una vez que comiencen a subir a la red los 
resultados, se podrá ver el avance de la vota-
ción en la página electrónica www.electoral.
udg.mx.

En la votación se elegirán 111 integrantes 
de los 176 integrantes que componen el Con-

Resultados el mismo día
U N I V E R S I D A D

El proceso electoral para elegir a los órganos de gobierno de la UdeG, el 19 y 20 de septiembre, estará respaldado por 
un sistema electrónico que permitirá seguir el proceso en tiempo real

sejo General Universitario. El resto ya se en-
cuentra investido por ministerio de ley. Una 
vez concluido el proceso, el máximo organismo 
de gobierno de la UdeG tendrá entre sus res-
ponsabilidades la elección del próximo Rector 
general de la Universidad de Guadalajara, en 
octubre próximo, que sustituirá en el cargo a 
José Trinidad Padilla López. 

El proceso electoral inició el pasado 28 de 
agosto con la publicación de convocatorias y pa-
drones de académicos y alumnos elegibles. Del 
4 al 6 de septiembre podrán registrarse las pla-
nillas de académicos y alumnos. Se calcula que 
serán más de las 488 que se registraron la vota-
ción anterior, cuando se instalaron 500 mesas de 

votación, atendidas por tres mil funcionarios. 
Así como sucedió en las elecciones pasadas, 

en los espacios de la red universitaria habrá 
estaciones donde se podrá realizar el voto vía 
electrónica, explicó Lamas López. Los cerca de 
40 módulos que se instalarán serán proporcio-
nados por el Instituto Electoral del Estado de 
Coahuila. 

En la primera quincena de octubre se cali-
ficarán e instalarán los consejos de centro, los 
consejos divisionales, el CUMES y los conse-
jos de escuela. Será para la segunda quincena 
cuando se califique e instale el Consejo Gene-
ral Universitario. La toma de posesión del nue-
vo Rector general será en abril de 2007.[

 Los universitarios 

nombrarán a los 

integrantes del 

Consejo General 

Universitario, que 

a su vez elegirá 

al próximo Rector 

general en octubre 

próximo. Foto: 

Miguel Sánchez

miradas
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martha eva LOera

Cuidado! Antes de mirar 
hacia todos lados con oji-
tos huidizos y tirar enva-
ses, colillas de cigarros, 

empaques de alimentos o cualquier 
tipo de basura en la parada de un 
camión, en un crucero o una calle 
escondida, piénsalo dos veces, por-
que un encuestador podría salir de 
repente y después de tomar una 
fotografía indiscreta y muy bochor-
nosa, preguntar: ¿Qué opinas de la 
ecología?

El objetivo de esta encuesta será 
determinar de qué manera se puede 
crear una conciencia ecológica en 
los jóvenes, así como el nivel de con-
ciencia que tienen. La muestra será 
de 750 personas, que puede contem-
plar alumnos de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), así como inte-
grantes de la sociedad en general. 

Estudiantes del Centro Univer-
sitario de Ciencias Económico Ad-
ministrativas (CUCEA), que parti-
ciparán diseñando y aplicando los 
cuestionarios, determinarán las 
características de la muestra y las 
zonas.

José de Jesús Urzúa, profesor in-
vestigador del CUCEA, explica: “Es 
importante hacer trabajos de mer-
cadotecnia social en torno al tema 
donde se exalte la importancia de 

Estudiantes de mercadotecnia del CUCEA aplicarán diversas encuestas para conocer 
comportamientos y opiniones sobre la ecología, la muerte, las fiestas patrias y la Navidad

Espías urbanos al acecho
A C A D E M I A

5 Los 

estudiantes serán 

los encargados 

de realizar las 

encuestas. 

Fotográfo: Abel 

Hernández

Los bachilleres con estrés son 
violentos y retraídos

S A L U D

WeNdy aceves

“En los adolescentes de nivel 
preparatoria, los problemas de es-
trés provocados por conflictos fami-
liares y personales repercuten en su 
rendimiento académico, principal-
mente en sus calificaciones, ya que 
se vuelven más retraídos y pierden 
la concentración en sus actividades 
cotidianas”, dijo la doctora María 
Elena Flores Villavicencio.

Lo anterior es uno de los resulta-
dos del estudio “Estrés y ansiedad 
en los adolescentes”, mismo que es 
realizado desde 2001, gracias al tra-

bajo del cuerpo académico del De-
partamento de Ciencias Sociales y 
Salud, del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud (CUCS), confor-
mado por la maestra María Ana Valle 
Barbosa y el doctor Armando Muñoz 
de la Torre, así como la doctora Ma-
ría Elena Flores Villavicencio.

Otra repercusión es la violencia 
y agresividad, provocadas, sobre 
todo, por problemas con los maes-
tros, con la carga de trabajo escolar 
y por cuestiones familiares.

“El estrés y la ansiedad pueden 
provocar también enfermedades de 
tipo somático, como pérdida de ape-

tito, gripe, dolores de cabeza y falta 
de energía y ánimo”.

Los problemas de ansiedad y 
estrés aparecen en mayor nivel en 
estudiantes del turno vespertino 
porque son personas con otras ac-
tividades laborales o que están ca-
sados, de manera que tienen más 
responsabilidades.

Los resultados surgieron al rea-
lizar un estudio a 112 alumnos de la 
Preparatoria 3, de la Universidad de 
Guadalajara, y 500 del CUCS. Apli-
caron a los estudiantes encuestas 
con 14 preguntas, para conocer su 
nivel de estrés.[

poner la basura en su lugar y reci-
clarla, de otra manera nuestra ciu-
dad estará invadida de basura”.

Una muestra del bajo nivel de 
conciencia ecológica de los tapatíos 
es evidente a las orillas de Guadala-
jara, alrededor de tiendas de auto-
servicios: algunas lucen repletas de 
envases y botellas. Lo más sencillo 
para la gente es tirarla.

Los resultados de las encuestas 
y probablemente las fotos, serán 
puestos a consideración de La Ga-
ceta de la Universidad de Guadala-
jara para su posible publicación.

El estudio en torno a la ecología, 
que arrancará en octubre, es par-
te de un proyecto coordinado por 
José de Jesús Urzúa, quien imparte 
un taller de mercadotecnia a siete 
grupos, con alrededor de cincuenta 
alumnos cada uno.

El proyecto contempla evaluar 
qué significan las fiestas patrias 
para los estudiantes de los centros 
universitarios de la zona metropoli-
tana, en el mes de septiembre; los 
significados de la muerte, en el mes 
de noviembre; el significado de la 
Navidad y cuánto se gasta para esa 

miradas
celebración será el tema que los 
alumnos tendrán que investigar en 
el mes de diciembre.

Los cuestionarios sobre el signi-
ficado de las fiestas patrias tienen 
como fin evaluar qué significan 
para los estudiantes de los centros 
universitarios de la zona metropoli-
tana, cuánto están gastando y cómo 
lo están gastando.

 Esta parte del proyecto parte del 
supuesto de la hipótesis que 70 por 
ciento de los estudiantes externa 
su amor patriótico en antros y solo 
30 por ciento lo celebra en plazas 
públicas. La muestra será de 750 
alumnos de 18 a 30 años, para ver 
por género, edad y por centro uni-
versitario cuáles son las costumbres 
de los jóvenes.

Los cuestionarios en torno a la 
muerte se aplicarán en los centros 
de la red universitaria. “El objetivo 
es que también se involucren a los 
centros regionales”. Los estudian-
tes determinarán el tamaño y carac-
terística de la muestra.

Es importante evaluar qué repre-
senta la muerte para los mexicanos, 
una de las preguntas principales 
que los estudiantes harán en el mes 
de noviembre es: ¿Qué es la muer-
te para ti? El tema fue escogido 
por la importancia que tiene para 
el mexicano dentro de su folclore. 
Representa una gran celebración, 
un reencuentro con sus raíces, una 
forma de celebrar la vida.

Las encuesta en torno a la Navi-
dad se aplicará en diciembre a una 
muestra todavía no definida de los 
centros que conforman la red uni-
versitaria. Posteriormente, para 
evaluar cómo enfrentan la cruda 
realidad de la cuesta de enero se 
aplicará otro cuestionario.[
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toman agua de la llave o de pozos propios para 
“tratar” sus aguas. De cualquier manera, de las 
800 distribuidoras de agua en la zona metropo-
litana de Guadalajara, con presentaciones de 
19 litros, incluidos los novedosos “llenaderos”, 
“no se ha recibido ninguna queja”, asegura la 
Dirección de regulación sanitaria, de la Secre-
taría de Salud. 

El director de esta dependencia de salud, 
doctor Juan Manuel Pérez Corona, considera 
que la única forma de eludir el consumismo 
provocado por las embotelladoras es “hervir 10 
minutos el agua para beber, lo cual mata cual-
quier clase de microorganismo. Es como nues-
tros abuelos y padres lo hicieron siempre, y con 
ello garantizaron la inocuidad del agua”. 

No obstante, una cosa es que se pueda hervir 
el agua y otra es su calidad original. El Informe 
mundial del desarrollo del agua, de la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU), evaluó a 
122 países de acuerdo con su calidad del agua, y 
México ocupó el lugar 106, con lo cual se ubica 
como el peor país en América Latina.

Por su parte, el investigador universitario 
Salvador Peniche, del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), 
asegura que el problema de fondo en el negocio 
del agua embotellada está en la diferenciación 
de las tarifas.

“No existe una diferenciación en las tarifas 
de uso urbano y de comercialización, entonces 

esto representa prácticamente un subsidio a 
estas compañías, que pagan por metro cúbico 
un precio muy bajo con respecto a las tremen-
das ganancias.

“Si ese diferencial sobre el precio con que 
nos llega el agua, si ese dinero que se les paga 
a esas compañías privadas se le pagara al 
SIAPA, tendríamos agua con ese dividendo 
de calidad, pues se podría mejorar mucho el 
sistema de distribución urbano y no estaría-
mos dándole tanto dinero a las empresas ex-
tranjeras”.    

 
Embotellar Arcediano
Así como es indiscutible que los mantos freá-
ticos, manantiales prístinos y ríos cristali-
nos ya no son suficientes para dotar de agua 
potable a las grandes ciudades, también es 
claro que las grandes empresas embotellado-
ras echan mano del agua de la llave para en-
vasarla, previamente “tratada” con algunos 
minerales.

Si, como se afirma, el agua potable del futu-
ro en Guadalajara saldrá de Arcediano, no se 
puede descartar que las empresas embotellen 
ese líquido, asegura la investigadora del Insti-
tuto Mexicano para el Desarrollo Comunitario 
(Imdec), María González Valencia.

“Con las condiciones del agua en esta 
ciudad, es difícil encontrar mantos que no 
tengan algún grado de contaminación. Por 

Negocio 
ascendente

[Cada ha-
bitante de 

Guadalajara llega 
a gastar mil 413 
pesos al año en 
agua de garrafón 
o en botella, lo 
que corresponde-
ría a un consumo 
total de 628 
millones de litros, 
si estimamos 
cuatro millones 
de sedientos 
tapatíos.  
En total, repre-
senta una derra-
ma económica 
de cinco mil 652 
millones de pesos 
(poco más del 
presupuesto de 
la Universidad 
de Guadalajara 
en un año, y del 
ayuntamiento de 
Guadalajara, que 
es de tres mil 
546 millones de 
pesos).

El 14 de julio pasado, apenas 12 días 
después de las elecciones federales, el 
presidente Vicente Fox concedió por 

decreto, sin pasar por el Congreso, que las em-
presas que importen y vendan jugos, néctares y 
otras bebidas envasadas, agua natural incluida, 
no paguen el impuesto al valor agregado (IVA).

El Ejecutivo se basó en dos tesis de la Cor-
te, que se derivaron de una gran cantidad de 
amparos interpuestos por los empresarios del 
ramo: la primera cita a los jugos, néctares y be-
bidas con algún contenido de leche y la otra, es 
el caso del agua embotellada. En ambos casos, 
la Corte falló que no había razones ni elemen-
tos relevantes para dar un trato fiscal diferen-
ciado. Indicó que si se grava con tasa cero de 
IVA la venta de alimentos en estado sólido y 
semisólido, no hay por qué imponer una tasa 
distinta a la venta de bebidas distintas de la 
leche. En el caso del agua embotellada, deter-
minó que no había razón para imponer IVA de 
15 por ciento a presentaciones menores de 10 
litros, cuando las superiores a ese volumen tie-
nen tasa de cero por ciento.

Así, desde el 20 de julio pasado cientos de 
empresas no pagan IVA por esos productos, al 
importarlos o venderlos. 

Solo algunas cadenas de autoservicio ya ree-
tiquetan a la baja varios de esos productos. Las 
empresas se llevan los mayores beneficios con 
un consecuente perjuicio al fisco federal que, 
de acuerdo con especialistas, sufrirá al año una 
disminución cercana a los 50 mil millones de 
pesos en sus ingresos, por concepto de IVA. [

Privilegios 
fiscales

eso creemos que en caso de que se construya 
esta presa, las empresas pueden llegar a in-
dustrializarla como acostumbran, como en el 
caso del agua de Chapala, que aunque es un 
agua de una calidad dudosa, las empresas la 
usan”.

Por ello, la dirigente del Movimiento Mexi-
cano de Afectados por las Presas y Defensa 
de los Ríos (Mapder) citó el desplegado que 
58 destacados del mundo intelectual y de la 
cultura firmaron recientemente, para exigir 
la realización de un estudio de los daños a la 
salud que podría ocasionar Arcediano y, en 
consecuencia, suspender los trabajos de esta 
edificación.

Entre los firmantes se encuentran: Iván 
Restrepo, Carlos Monsiváis, Samuel Ruiz, Da-
nielle Miterrand, Tony Clarke y Víctor Manuel 
Toledo. [

miradas
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No existe una diferenciación en las tarifas 
de uso urbano y de comercialización, 
lo que representa un subsidio a las 
compañías embotelladoras de agua, 
cuyo mercado en México asciende a unos 
cuatro mil millones de dólares. Hervir el 
agua es la alternativa para no pagar por 
un litro hasta mil veces su valor real

José Díaz BetaNcourt

A 
seis décadas de la apari-
ción del agua embotella-
da en Guadalajara, este 
negocio florece más que 
nunca entre los consu-
midores tapatíos, en to-
das sus presentaciones. 
Se trata de una indus-

tria que se calcula crece arriba de 12 por ciento 
anual. 

El valor del agua en el mundo se ha dupli-
cado y hasta triplicado en las tres últimas dé-
cadas. De acuerdo con datos de las empresas 
financieras más acreditadas, invertir hoy en 
día en yacimientos de agua podría ser más re-
dituable que hacerlo con el petróleo.

En especial en países latinoamericanos, esta 
inversión es muy ambicionada y jugosa, pero si 
el valor de las inversiones para aprovechar el 
agua del subsuelo o de embalses es cuantiosa, 
el negocio del agua embotellada es mucho ma-
yor, con ganancias al momento.

El valor del negocio del agua embotellada 
en el mundo se cifraba en 2002 en torno a los 22 
mil millones de dólares; en 2003 ascendió a 46 
mil millones de dólares, y México participaba 
en ese mercado hasta con unos tres mil millo-
nes de dólares, cifra que ahora podría sumar 
otros mil millones de billetes verdes. Nuestro 
país es el segundo consumidor de agua em-
botellada en el mundo, incluyendo refrescos, 
según el consorcio financiero JP. Morgan. El 
primer lugar es de Italia.

Algunos de los mayores aumentos en el 
consumo de agua embotellada han ocurrido 

en países como el nuestro. De los 15 primeros 
consumidores per cápita de agua embotella-
da, el Líbano, los Emiratos Árabes Unidos y 
México tienen las tarifas de crecimiento más 
rápidas; el consumo por persona aumentó en-
tre 44 y hasta 50 por ciento entre los años 1999 
y 2004.

En México, al igual que en gran parte del 
mundo, la firma Nestlé es la líder dominante, 
con no menos de 68 marcas, seguida de Pepsi 
Cola, Coca Cola y Danone. De acuerdo con es-
pecialistas del Centro de Información Virtual 
del Agua, “el petróleo fue el oro negro del siglo 
XX, pero el agua está destinada a convertirse 
en el oro azul del siglo XXI”.

La privatización del agua por medio de su 
embotellado es una derivación de las estrate-
gias del Banco Mundial (BM) y del Banco de 
Desarrollo Interamericano (BID), que facilitan 
la entrada de estas multinacionales en los mer-
cados latinoamericanos.

Los bancos recurren a su considerable in-
fluencia entre las entidades crediticias, para 
que el suministro privado sea una “condición” 
de la condonación de la deuda o la concesión 
de nuevos préstamos. El BID es el acreedor de 
unos 58 mil millones de dólares en la región, lo 
cual le confiere un tremendo poder para impo-
ner la privatización del agua.

El sector del agua embotellada es uno de 
los menos regulados del mundo. En los años 
70, el volumen anual de líquido embotellado 
y comercializado era de mil millones de litros; 
para 2000, las ventas ascendieron a 84 mil mi-
llones de litros, de los cuales el 25 por ciento 
se comercializa y consume fuera del país de 
origen.

Aunque el agua embotellada ofrece garan-
tías esenciales en muchas zonas del mundo, 
es también uno de los mayores fraudes, pues 
se vende, como mínimo, a un precio mil veces 
superior al del agua “pública”. Por ejemplo, en 
Guadalajara, mil litros de agua de “la llave” va-
len apenas un peso con 76 centavos.

El consumo anual per cápita de agua embo-
tellada en México se presume en 157 litros (sin 
contar refrescos), pero este litro vale en prome-
dio un peso, en el caso de los garrafones de 19 
litros, y nueve pesos, en botella. 

El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado 
(SIAPA) recaudó apenas el año pasado mil 700 
millones de pesos por sus servicios de suminis-
tro, mientras que organismos operadores del 
agua a nivel nacional recaudaron en conjunto 
21 mil 700 millones de pesos.

Las presentaciones de 19 litros, sean de plás-
tico o de vidrio, se expenden en Guadalajara 
desde hace 60 años. Las empresas El Colli y Arco 
Iris fueron las pioneras de este mercado tapatío. 
El líquido era extraído de pozos propios.

La empresa Danone concretó en este primer 
semestre del año la adquisición del consorcio 
Aga y Arco Iris, con lo que se convirtió en la 
empresa más grande de distribución de agua 
en esta capital, tanto en garrafón como en bo-
tella. 

Sin embargo, ahora mismo las autoridades 
sanitarias no saben discernir si las empresas 
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mil litros de agua 

de la llave valen 1 

peso 76 centavos. El 

garrafón de 19 litros 

cuesta alrededor de 

19 pesos, dependi-

endo la marca. Foto: 

Giorgio Viera

El garrafón 
millonario

S O C I E D A D
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Los maras avanzan 
hacia Jalisco

S O C I E D A D

La organización criminal Mara Salvatrucha tiene una estrategia de integración en esta zona 
del país, que les es muy atractiva, revela investigación de la UdeG

JOsé díaz BetaNcOurt 

La organización criminal 
conocida como la banda 
Mara Salvatrucha patroci-
na planes recientes para 

expandir su influencia por el llama-
do “corredor del Pacífico”. Dentro 
de esa zona, Jalisco es uno de sus 
destinos más ambicionados, pues 
la infiltración en la comunidad ja-
lisciense representaría aposentar 
sus dominios en una región que les 
dejaría muchas ganancias, revela 
un estudio de la Universidad de 
Guadalajara.

Héctor Camilo Sánchez Beltrán 
––investigador del Departamento 
de Clínicas de Salud Mental, del 
Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud, de la UdeG–– entiende que 
la Mara Salvatrucha ha trabajado en 
el desarrollo de un plan de infiltra-
ción, a través del cual ha instalado 
centros de operación en el Pacífico 
mexicano, con el objeto de facilitar 
el tránsito de centroamericanos a 
Estados Unidos (EU).

Calando en las corporaciones de 
seguridad de todos los niveles y en 
otros ámbitos, como es el Instituto 
Nacional de Migración (INM), con 
base en la corrupción, la organiza-
ción, considerada como una de las 
mafias criminales más coordina-
das del mundo y cuyos miembros 
se acercan ya a los 200 mil, realiza 
alianzas a pasos acelerados para fa-
cilitar su principal fuente de nego-
cios, que es el traslado “protegido” 
de cientos de miles de inmigrantes 
hacia EU.

Los viajeros, a quienes se les co-
bra un promedio de dos mil dólares 
por cada uno, provienen de países 
como Perú, Ecuador, Panamá y, 
desde luego, en mayor cantidad de 
Guatemala, Nicaragua y El Salva-
dor.

Sánchez Beltrán coordina esta 
investigación que se titula “Rasgos 
de personalidad de los miembros de 
la banda Mara Salvatrucha”, proyec-
to financiado por el Consorcio Uni-
versitario de Centroamérica, donde 
participan universidades de El Sal-
vador, Nicaragua y Guatemala. 

“En el caso de nosotros, en Jalis-
co, el riesgo es mayor, porque aquí 
tenemos vías directas hacia la fron-
tera norte. Es un estado prioritario 
para ellos y ya existen aquí sujetos 
de la Mara Salvatrucha, que se lla-
man clicas”.

Las “clicas” son grupos o célu-
las que ya viven en poblaciones de 
Jalisco “donde se está presentan-
do fuertemente la migración hacia 
EU”, indica el investigador. “Se 
quedan solas las mujeres, los niños 
y los ancianos, por lo tanto ellos se 
compenetran en la vida. Llegan, 
compran casas, se quedan ahí y 
conquistan a mujeres para quedar-

violentos 
de origen

[El nombre 
de Mara 

Salvatrucha 
proviene de: 
“mara”, que 
quiere decir 
marabunta. 
“Encontraron un 
antropomorfismo 
con las hormigas, 
que destruyen 
todo lo que 
encuentran”. 
“Salva” quiere 
decir que 
provienen de El 
Salvador. “Existe 
un mito que ellos 
mantienen, pues 
dicen que fueron 
formados en EU, 
en los barrios 
de Los Ángeles. 
Eso es un mito, 
es una mentira. 
Ellos nacieron 
al interior 
del ejército 
salvadoreño”, 
asegura el 
especialista 
Héctor Camilo 
Sánchez Beltrán.

4 Los tatuajes 

son una distinción 

de la pandilla, que 

tiene 200 mil miem-

bros. Foto: Archivo

se a vivir dentro de nuestra forma 
social de convivencia”.

Para el analista, las autoridades 
están completamente rebasadas, 
sobre todo las locales, sin descartar 
que ya formen parte de la corrup-
ción que esta organización ejerce 
hacia todas las corporaciones.

“Hemos observado, principal-
mente en la frontera sur, que la 
Mara Salvatrucha controla el paso 
y deben ser considerados como un 
problema de seguridad nacional. 
Debería existir aquí en Jalisco una 
unidad de detección para poder 
extraerlos de nuestra sociedad, 
porque después ellos van a tener 
mucha gente aquí trabajando y ge-
nerando un grave problema social”, 
advirtió.

La indagatoria científica está ba-
sada en las entrevistas realizadas 
a 123 integrantes de esta banda, 
recluidos en el penal de la ciudad 
de Tapachula, Chiapas, “en donde, 
además, ya encontramos mujeres”.

“Los primeros de esos resulta-

dos indican que ellos tienen una 
personalidad disociativa. Esto es 
disociable, que son personas que se 
han integrado y se han mantenido 
cerca de una manera de ser como 
banda, y generan un sentido de per-
tenencia a ellos mismos. Son muy 
violentos”.

Hoy en día, los maras poseen 
entrenamiento militar, lo mismo 
que los temidos zetas o los kaibiles, 
y entre ellos hay una relación muy 
estrecha con el crimen organizado. 
Desde luego, se puede inferir que 
también con el terrorismo interna-
cional.

Son varios “los servicios” que 
la Mara Salvatrucha ofrece, pero el 
principal y sobre el cual está basa-
da “su economía”, es el traslado y 
paso de centroamericanos a México 
y posteriormente a EU. La explo-
ración indica que al menos 70 de 
cada 100 inmigrantes estarían con-
trolados o son clientela de esta or-
ganización, que tiene como primer 
contacto el cruce del río Suchiate, 

considerado como una de las fron-
teras más libres del mundo, y poste-
riormente el traslado por ferrocarril 
de los grupos de inmigrantes. 

Pero también están ligados a ru-
tas de narcotráfico, donde protegen 
traslados de estupefacientes o los 
realizan físicamente. La hacen de si-
carios regionales y todas las gamas 
del crimen organizado. “Ellos están 
previendo la infiltración del país”, 
advierte Sánchez Beltrán. “Son vi-
sionarios, buscan un corredor del 
Pacífico, porque por los estados de 
Tabasco, Veracruz y Tamaulipas ya 
lo tienen”.

El colmo de la influencia de esta 
organización está en Chiapas. “Tu-
vimos que suspender momentánea-
mente la investigación con motivo 
de las elecciones de aquel estado, 
porque hasta la campaña de un can-
didato a diputado local, según al-
gunos medios de comunicación de 
allá, estaba siendo financiada por la 
banda Mara Salvatrucha”, asegura 
Sánchez Beltrán.[

miradas
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La luz también 
se come

JuaN carriLLO armeNta

Es posible evitar la degeneración celular causa-
da por las toxinas de la carne y de los alimentos 
fritos, enlatados o calentados en horno de mi-
croondas, con una sabia combinación de frutas 
y verduras, lo que se logra al saber su carga 
magnética o eléctrica.

“Al ser humano se le ha olvidado que la prin-
cipal fuente de energía para vivir proviene del 
Sol. Las plantas son las que captan los fotones 
de luz solar y es así como la energía lumínica es 
transformada en energía química, presente en 
nuestros alimentos”, señala la química farmaco-
bióloga Lucía Herrada Rodríguez, de la UdeG. 

Las plantas se polarizan en eléctricas y mag-
néticas. “Cuando nosotros conocemos esa pola-
rización y la manera adecuada de combinarla, 
podemos hacer jugos potencializando sus pro-
piedades curativas. De esta manera, revertimos 
y prevenimos un sinnúmero de enfermedades. 

“Si existe un adecuado flujo fotoelectromag-
nético en el organismo, habrá exactas reaccio-
nes bioquímicas que vitalizan las células del 
organismo, lo que nos hace disfrutar de una 
excelente salud”.

El doctor Rigoberto Barraza, profesor de nu-
trición en el Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud (CUCS), de la UdeG, agrega que las 
frutas y verduras contienen miles de elemen-
tos nutricionales que actúan en sinergia unos 
con otros, y que son necesarios para lograr una 
buena salud.

Explica que la luz viaja a través del universo 
tanto en forma de partículas (fotones) como en 
forma de ondas electromagnéticas. Las plantas 
presentan cargas eléctricas o magnéticas que 
se ven afectadas por los cambios de intensidad, 
según las épocas y las horas del día.

“Tanto el ser humano, como todo el mun-
do orgánico, estamos sujetos a las leyes de las 
corrientes de energía cósmica. Parte de esta 
energía, manifestada en la polaridad electri-
cidad–magnetismo, forma parte esencial de lo 
que conocemos como luz.

“Las frutas y verduras son las dos corrientes 
que forman el anhelado equilibrio electromagnéti-
co que da al hombre la eufórica sensación de bien-
estar, como lo menciona el profesor Nicolás Capo 
en su libro El secreto del electromagnetismo de los 
alimentos naturales (Costa–Amic editores)”.

Los profesores universitarios impartirán un 
par de cursos en Guadalajara, el 9 de septiem-
bre y el 14 de octubre. Los interesados pueden 
llamar al (044 33) 35 08 72 98. [

Las frutas y verduras captan 
la energía del Sol. Para 
aprovecharla al máximo 
y evitar enfermedades, 
es necesario conocer su 
polarización

S A L U D

I. OBJETIVO

Reconocer el esfuerzo realizado por el personal académico de la Universidad de 
Guadalajara para elevar su preparación académica, al haber obtenido un grado 
académico superior al ya reconocido por la Institución, así como la evaluación 
del desempeño por instancia externa a través de este programa especial de 
promoción. 

II. BENEFICIO

Se otorgará nuevo contrato individual de trabajo en la categoría y nivel que 
resulte de su evaluación, conservando el lugar de adscripción de la plaza, el 
tipo de contrato (profesor o técnico académico), el tiempo de dedicación (tiempo 
completo, medio tiempo o asignatura) y los emolumentos correspondientes a la 
nueva categoría de conformidad con el tabulador salarial vigente.

III. REQUISITOS

Son requisitos para participar en este programa los siguientes:

1. Estar en cualquiera de los supuestos enlistados enseguida:

1.1. Tener grado de Doctor con antecedente de grado de maestro y cuyo 
plan de estudios sea superior a dos años, o sin antecedente de maestría 
cuyo plan de estudios sea como mínimo de cuatro años.
1.2. Para técnicos académicos y profesores de asignatura haber 
obtenido grado mínimo de maestro cuyo plan de estudios sea superior 
a dos años.
1.3. Haber ingresado y permanecer vigente en el Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) o en el Sistema Nacional de Creadores de Arte 
(SNCA), en la última convocatoria del CONACYT.
1.4. Haberse promovido de nivel y permanecer vigente en el Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) o en el Sistema Nacional de Creadores 
de Arte (SNCA), en la última convocatoria del CONACYT.
1.5. Haber sido reconocido por primera ocasión como Perfil Deseable 
PROMEP, durante la convocatoria de 2005.

Cuando los grados se hayan obtenido en el extranjero, previamente se deberá 
efectuar el procedimiento de equivalencia, de conformidad con la fracción II, del 
artículo 2 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal 
Académico de la Universidad de Guadalajara.

2. Tener relación laboral definitiva con la Universidad de Guadalajara como 
académico;

3. Tener por lo menos dos años de servicio ininterrumpido en la misma categoría 
y nivel, cumplidos a la fecha de la solicitud, y

4. Obtener una categoría superior a aquella con la que está contratado, 
de conformidad con los requisitos establecidos en el Estatuto del Personal 
Académico. 

IV. NO PODRÁN PARTICIPAR EN ESTE PROGRAMA

Los académicos que: 

1. Se encuentren en licencia de cualquier tipo, realizando estancia académica, o 
gozando del beneficio del año sabático a la fecha en que se presente la solicitud 
para participar en este programa.

2. Se encuentren laborando en la Universidad de Guadalajara en calidad de 
profesor huésped o visitante.

3. En su último dictamen de categoría académica, tengan acreditado el grado 
(especialidad, maestría o doctorado) con el que pretenden participar en este 
programa, aún cuando sea en diferente área del conocimiento.

4. Hayan sido promovidos en convocatorias anteriores del PROESA con el mismo 
requisito con el que pretende participar, o bien, cumplir con otro de los supuestos 
de participación previo a su última promoción. 

5. Tengan cualquier tipo de adeudo económico o incumplimiento de compromisos 
adquiridos en cualquier programa de la Universidad de Guadalajara o de 
alguna institución pública o privada con la cual la Universidad tenga alguna 
responsabilidad derivada del mismo.

V. DOCUMENTACIÓN

La solicitud deberá formularse dirigida al Rector General y se acompañará de los 
siguientes documentos:

1. Según sea el caso:

a) Grado, título, o en su caso, acta de examen y certificado total 
de calificaciones o constancia de estudios con calificaciones del 
total de créditos que contempla el programa de posgrado;

b) Nombramiento vigente de ingreso al Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) o al Sistema Nacional de Creadores de 
Arte (SNCA), en el caso de promoción de nivel presentar el 
nombramiento anterior y el vigente, y

c) Respuesta emitida por la SEP en la que acredita al académico 
como perfil deseable PROMEP.

En caso de grados obtenidos en el extranjero, el dictamen de equivalencia emitido 
por la Comisión Permanente de Revalidación de Estudios, Títulos y Grados del H. 
Consejo General Universitario.

2. Nombramiento definitivo o contrato individual de trabajo por tiempo 
indeterminado;

3. Constancia de antigüedad emitida por la Oficialía Mayor, no mayor a un año 
de su expedición;

4. Copia del dictamen de categoría académica de la última evaluación, y

5. Aquellos que acrediten su producción académica en la Universidad de 
Guadalajara a partir de la fecha de su última evaluación de acuerdo con la tabla 
de puntajes del artículo 24 del RIPPPA.

VI. PROCEDIMIENTO

1. Los interesados presentarán la solicitud y documentación referida en el punto 
anterior, en los plazos establecidos en el cronograma:

a) Para el caso del SEMS y Centros Universitarios, en la 
Secretaría Administrativa;

b) Para el Sistema de Universidad Virtual, en la Dirección 
Administrativa, o

c) Para la Administración General, en la Secretaría de la 
Coordinación General o su equivalente.

Dicha solicitud se deberá acompañar del expediente en original y copia simple, el 
cual deberá estar engargolado y ordenado en forma cronológica, para su cotejo. 

2. El Secretario o Director antes citado, deberá solicitar la información necesaria 
para que la Comisión Dictaminadora verifique si los aspirantes no se encuentran 
en algunos de los supuestos establecidos en el punto IV de esta convocatoria; 
para lo cual deberá consultar a las diferentes instancias de la Administración 
General entre las que se encuentran la Coordinación General Académica, la 
Oficialía Mayor y la Dirección de Finanzas.

3. El Secretario o Director respectivo, a la brevedad turnará los expedientes a 
la Comisión Dictaminadora correspondiente de conformidad con el artículo 4 del 
RIPPPA.

4. La Comisión Dictaminadora revisará que el académico reúna los requisitos 
previstos en esta convocatoria y no se encuentre en alguna de las causales de 
impedimento. Posteriormente, evaluará el expediente de méritos para determinar 
en su caso la nueva categoría académica del concursante.

5. Una vez concluida la evaluación de los expedientes, los resultados serán 
publicados en la Gaceta Universitaria en las fechas establecidas en el 
cronograma.

6. El Secretario o Director correspondiente, notificará a los académicos 
participantes el resultado de la evaluación mediante la entrega del dictamen 
correspondiente, debiendo recabar el acuse de recibo respectivo.

7. El Secretario o Director ya mencionado, remitirá a la Coordinación General 
Académica los documentos necesarios para el trámite administrativo, autorización 
y pago de la promoción obtenida.

La Coordinación General Académica supervisará y apoyará todas las etapas 
del desarrollo del programa, por el medio que considere conveniente para ello 
y requerirá, para efectos de seguimiento, evaluación y cumplimiento de los 
objetivos del programa, los informes y documentos que necesite, al titular de la 
dependencia correspondiente.  

VII. CRONOGRAMA

Para llevar a cabo las actividades previstas en este programa se establecen dos 
periodos determinados, los cuales a continuación se detallan:

ACTIVIDAD UNICO PERIODO
Inicio de periodo 4 de septiembre de 2006
Recepción de solicitudes Del 4 al 15 de septiembre
Evaluación de expediente de méritos Del 18 al 28 de septiembre
Supervisión y captura Del 29 de septiembre al 10 de octubre
Publicación de resultados 23  de octubre 

VIII. EVALUACIÓN

La evaluación será realizada por la Comisión Dictaminadora para el ingreso 
y promoción del personal académico de la dependencia de adscripción del 
participante, de acuerdo con el artículo 4 del RIPPPA. 

Para el caso de los académicos que estén adscritos a los Centros Universitarios 
de los Valles y del Norte, serán evaluados por la Comisión Dictaminadora de la 
Administración General, en tanto no se constituyan sus propias comisiones.

La evaluación de los méritos académicos se llevará a cabo conforme a la tabla de 
puntaje establecida en el artículo 24 del citado ordenamiento, siempre y cuando 
las actividades acreditadas mediante los documentos presentados se hayan 
realizado dentro del periodo comprendido entre la fecha de su última evaluación 
y la fecha de presentación de su expediente ante la instancia respectiva. 
Posteriormente, con base en la evaluación deberá determinar en su caso, la 
categoría que le corresponde según lo establecido en el EPA.

IX. DEL RECURSO DE REVISIÓN 

Los participantes que se consideren afectados en sus derechos por las resoluciones 
que emita la Comisión Dictaminadora respectiva podrán presentar por escrito el 
recurso de revisión ante la Secretaría Administrativa o Dirección Administrativa, 
dirigido a la Comisión Permanente de Ingreso y Promoción del Personal Académico 
del H. Consejo General Universitario, para lo cual cuentan con 10 (diez) días hábiles 
siguientes a la notificación personal que se les hubiera hecho, y habrán de sujetarse 
al procedimiento establecido en los artículos del 38 al 41 del RIPPPA.

X. DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS

1. Durante el trámite de la solicitud y hasta su desahogo el personal académico 
que participe en este programa continuará vigente en sus derechos y obligaciones 
derivadas del nombramiento o contrato individual de trabajo que actualmente posee.

2. La vigencia del nuevo contrato individual de trabajo iniciará a partir del primer 
día del ciclo escolar inmediato siguiente a la fecha en que se publiquen los 
resultados del periodo correspondiente.

3. Independiente de lo establecido en el punto anterior, cuando se interponga el recurso 
de revisión y se modifique la categoría académica originalmente asignada por la 
Comisión Dictaminadora, el nuevo contrato iniciará a partir del ciclo escolar inmediato 
siguiente a la fecha de ejecución del dictamen emitido por la Comisión Permanente de 
Ingreso y Promoción del Personal Académico del H. Consejo General Universitario. 

4. Los ajustes en la carga horaria frente a grupo que deberá cumplir el académico, 
derivado de su nueva categoría, se deberán realizar en el ciclo escolar en que 
inicie su nuevo contrato.

5. Este programa no es para resolver casos de ingreso, aumento de carga horaria 
ni conversiones de plazas de ninguna índole.

XI. FINANCIAMIENTO 

Los recursos financieros que se autoricen para los académicos que participen en 
este programa, serán con cargo al Fondo Institucional Participable denominado 
“Estímulos al Desarrollo Académico”.

A t e n t a m e n t e
“Piensa y Trabaja”

“2006. Año del Bicentenario del natalicio del Benemérito de las Américas.
Don Benito Juárez García”

Guadalajara, Jal., 4 de septiembre de 2006

Lic. José Trinidad Padilla López
Rector General

Universidad de GUadalajara

Con fundamento en lo establecido en los artículos 16 último párrafo, 18, 32 y 33 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico de la 
Universidad de Guadalajara (RIPPPA).

CONVOCA

A su personal académico a participar en el 

PROGRAMA DE ESTIMULO A LA SUPERACION ACADEMICA
(PROESA IX-2006)
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o Adrián Acosta Silva
Este académico social considera que el perfil de estudiante 
actual es menos politizado y más permisivo

ricardO iBarra

Es un académico que no lo parece, 
por lo menos cuando se le lee. Haber 
pertenecido a la primera generación 
de mexicanos adictos a la televisión, 

más los paseos al cinematógrafo, la lectura y 
el buen deporte del rock, lo convirtieron en 
un articulista que discute temas educativos, 
sociales y políticos, sin ser aburrido.

Por algo la Asociación Nacional de Universi-
dades de Educación Superior le entregó en 2001 
el premio al Mejor artículo de investigación, y en 
1994 fue ganador del certamen de ensayo políti-
co Carlos Pereyra. 

Adrián Acosta Silva comenzó a publicar sus 
opiniones en 1984. Ahora colabora en el diario Pú-
blico y la revista Etcétera, además de que es miem-
bro del Consejo editorial de la revista Nexos.

“Los académicos que andamos en las cien-
cias sociales debemos tener una afición por todo 
lo que conforma la cultura contemporánea”.

 El actual jefe del Departamento de Políticas 
Públicas, del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA), ha im-
partido clases en la UdeG, donde concluyó la 
carrera de sociología.

Su especialidad en estos últimos años han 
sido los estudios políticos y los relativos a la 

José de Jesús
Delgadillo Gaeta
aLeJaNdrO aLvaradO

Cuando inicié, fue en intenden-
cia, un mosaíquero, por no de-
cir mozo”. Hace casi 20 años 
de eso. Egresado del CUCEA, 

José de Jesús Delgadillo tiene ahora el 
nombramiento de técnico en administra-
ción, en el edificio Administrativo de la 
Universidad de Guadalajara.

Es quincena y José, auxiliar de conta-
bilidad, personaje de lentes, de estatura 
media y de saludo honesto, es el encar-
gado de pagar la nómina. 

“Me costó 10 años, empecé como in-
tendente. El cambio se debió a que en-
tré a estudiara la facultad contaduría, y 
justo cuando salí ya estaba trabajando de 
lleno en contabilidad”.

José tiene dos trabajos que comple-
mentan su vida diaria: auxiliar en con-
taduría y, por las mañanas, maestro de 
economía y programación de extensión 
y difusión, en la Preparatoria 13.

Contaduría. “Lo que más me gusta 
son los números”, sin embargo, como en 

todo, hay momentos difíciles, momentos 
en que las inconformidades caen sobre 
él. Existen detalles que para José de Je-
sús son importantes y definitivos: el con-
tacto con la gente.

Ese mismo detalle fue uno de los 
muchos motivos por los que decidió ser 
maestro en sus tiempos libres. Aseguró 
que lo mejor de ser maestro es “enseñar 
y el contacto con los alumnos”.

De sus experiencias como maestro 
recordó un momento que, según dijo, es 
difícil de olvidar: la vez que los padres 
de familia de su grupo de estudiantes le 
otorgaron aplausos y agradecimientos 
por su desempeño como maestro. 

“En las reuniones de cada semestre con 
los padres de familia, platicaba con ellos de 
cómo eran sus hijos. Después aconsejaba 
cómo podían ayudarlos, para tener un trato 
más directo con ellos. Una vez que termi-
namos la junta, los padres me aplaudieron 
mucho por el logro que estaba haciendo 
con sus hijos. Todo mundo me aplaudió”.

Como maestro “tienes que dedicar parte 
del tiempo de la materia a otras cosas para 

conseguir un buen resultado. Hay grupos 
que trabajan mucho y otros que trabajan 
poco. A veces el grupo está muy desunido, 
muy separado por problemas que tienen, y 
eso no te permite dar la materia, por lo que 
se tiene que trabajar eso primero, para po-
der dar la materia satisfactoriamente”.

En el aspecto laboral, José dijo que ini-
ciar desde abajo “te hace valorar más tu 
puesto desempeñado. Conoces el trabajo 
de las demás personas porque lo viviste, 
por lo que tienes más empatía con aque-
llas personas porque ya pasaste por eso”.

Entre las cosas que de alguna manera 
complementan el trabajo diario de José 
está escuchar la radio. La estación que es-
cucha y prefiere es Radio UdeG, lugar don-
de además se desempeña laboralmente.

A sus 38 años, afirma que tiene el tra-
bajo que quiere y, sin embargo, aún tiene 
metas que espera cumplirse a sí mismo. 
“Como trabajador universitario, como 
estudiante universitario, como egresado 
de la UdeG, me siento muy contento por 
estar dentro de ella. La verdad uno se 
siente muy orgulloso”.[

5 Foto: Abel Hernandez

5 Fotos: Giorgio Viera

M A T E R I A  G R I S

educación superior, que en ocasiones suele com-
binar. Sabe que con la continuidad del PAN, la 
UdeG tendrá un sexenio similar a los últimos 
años: “No vamos a tener muchos cambios. Va-
mos a continuar en la misma ruta de mayores 
condicionamientos hacia los recursos públicos, 
mayores exigencias para incorporarse a progra-
mas regulados por el gobierno federal y segu-
ramente mantendremos la conflictividad tradi-
cional con los gobiernos locales. Es el escenario: 
una continuidad abrumadora”.

Veinte años en la docencia le han permitido 
contemplar un cambio en los perfiles de los es-
tudiantes: “Menos politizados, para bien y para 
mal, con muchas habilidades, con más liberta-
des, más permisivos y tolerantes”.

Ha visto una transición en las instituciones 
educativas públicas, de un paradigma de com-
promiso social a una burocracia de rendición de 
cuentas, que ha obligado a las universidades a 
entregar resultados inmediatos, y no a mediano 
y largo plazo.

Considera que las universidades públicas 
han transformado sus perfiles, más por efectos 
del intervencionismo gubernamental que por 
las políticas neoliberalistas, notables en la buro-
cracia y en el trabajo de aula.

Acosta Silva es un miembro del Sistema Na-
cional de Investigadores.[

G E N T E  U
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Las enfermedades que
entran por la boca
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divuLGacióN de La cieNcia, 
direccióN de PreNsa y 
cOmuNicaciONes, de La udeG*

El alimento es una necesidad 
fundamental, y su calidad, un 
derecho básico y prerrequisito 
para la salud. El cuerpo humano 
depende de la energía, las proteí-
nas, las vitaminas y los minerales 
de una gran variedad de alimen-
tos, que permiten a las personas 
mantenerse sanas y con vida.

Cada vez es más evidente que 
los alimentos que consumimos 
y su calidad tienen una estre-
cha relación con nuestra salud 
y bienestar, pero muchas veces 
provocan enfermedades que re-
presentan un preocupante pro-
blema de salud pública. 

La doctora María del Refugio 
Torres Vitela, jefa del Departa-
mento de Farmacobiología, de la 
Universidad de Guadalajara, afir-
ma que los brotes de enfermedad 
por alimentos en América Latina 
se deben: 55.04 por ciento a bac-
terias, 31.97 por ciento a toxinas 
marinas y 4.90 por ciento a quí-
micos; el resto lo causaron virus, 
parásitos y toxinas vegetales. Este 
impacto sobre la salud es resulta-
do de los hábitos de consumo de 
alimentos crudos o con limitada 
cocción, prácticas poco higiénicas 
en su preparación y al generaliza-
do hábito de comer en la calle o en 
lugares que expenden alimentos 
sin criterios sanitarios mínimos 
en su preparación y servicio. 

Entre los organismos micro-
bianos causantes de enfermeda-
des transmitidas por alimentos, 
destacan las bacterias Shigella, 
Salmonella (Typhimurium DT 
104, Enteritidis PT 4), Campy-
lobacter jejuni, Escherichia coli, 
Aeromonas y Llisteria monocyto-
genes. Los brotes más conocidos 
en México se han presentado 
por quesos (32 por ciento), paste-
les (17 por ciento), leche (15 por 
ciento) y carne (nueve por cien-
to). En Jalisco, los alimentos de 
mayor riesgo son la carne cruda 
de cerdo, cocteles de fruta, pollo 
crudo, ceviche y jugo de naran-
ja. Otros alimentos con los que 
hay que tener precauciones son 
los quesos, la leche cruda, los ve-
getales, el jamón, los pasteles, el 
agua sin tratamiento, las conser-
vas y los alimentos envasados al 
vacío y envueltos en forma her-
mética.

Los mariscos, el pescado y, en 
especial, aquellos que tienen con-

5 El queso es 

el alimento más 

común por el cual 

se transmiten 

organismos micro-

bianos que causan 

enfermedades. 

Foto: Archivo

E
stán simplemente locos quienes mueren 
matando? ¿O las bombas humanas hacen 
elecciones estratégicas racionales, diseña-
das para alcanzar ciertas metas?

Ninguna de las interpretaciones con-
vencionales es correcta en el caso de la 

segunda intifada, según una reciente y provocadora in-
vestigación de la Universidad de Toronto, conducida por 
el profesor de sociología Robert Brym. En oposición a la 
mayoría de las investigaciones académicas, sostiene Brym 
que “venganza y desquite parecen ser el principal ánimo 
conductor de la campaña con bombas de suicidas. Vemos 
esto cuando examinamos cuándo ocurren los ataques, qué 
dice la gente acerca de por qué tienen lugar y cuando mira-
mos la relación costo–beneficio obtenida”.

El equipo creó una base de datos con los hechos de vio-
lencia ocurridos durante la segunda intifada, expresión 
empleada para describir el levantamiento contra Israel que 
comenzó en el otoño de 2000. Se recabaron datos de 138 
ataques. Luego seccionaron la base de datos con 128 va-
riables que examinaban motivos individuales, razones de 
cada organización y hechos que condujeron a cada ataque.

“Estamos perforando hasta un nivel que no había sido 
examinado en este conflicto”, dice Brym. “Se lleva tiempo, 
pero entrar en los casos individuales es la única forma de 
poder hacer generalizaciones sensatas”.

Brym y el coautor, Bader Araj, publicaron sus hallazgos 
en el número de junio de Social Forces.

Examinando las declaraciones hechas por los suicidas, 
sus familias o representantes de las organizaciones para las 
que dicen trabajar, encontraron que los ataques no fueron 
conducidos por una lógica estratégica, sino motivados por 
el deseo de venganza. Las acciones israelíes particulares, 
tales como asesinatos, incitaron la mayoría de los ataques. 
“En su mayoría, los suicidas dieron sus vidas para vengar 
asesinatos de parientes cercanos, como retribución por ata-
ques específicos contra el pueblo palestino, o como revire 
por lo que percibieron como ataques contra el islam”.

Hasta en el nivel organizativo, cuando los ataques fue-
ron organizados por grupos como Hamas, donde se supone 
que sean más comunes las preocupaciones estratégicas, 
seis de cada 10 razonamientos se enfocaron a vengar accio-
nes israelíes específicas.

Brym sitúa su investigación en lo que llama una “terce-
ra ola” de estudios sobre las bombas suicidas.

La primera atribuía los ataques a patología, individual o 
de la cultura. Este paradigma fue sacudido en 2005 con la 
publicación de Dying to Win: The Strategic Logic of Suici-
de Terrorism, de Robert Pape, quien sostiene que el ataque 
suicida representaba una aproximación racional y estraté-
gica a la política.

El terrorismo suicida reditúa porque las fuerzas de Is-
rael saben que si salen a matar, tendrán más terroristas sui-
cidas..., lo cual a la vez se transforma en más muertes. Hay 
una macabra danza de la muerte.

“En fin, lo que tratamos de decir es que hay cierta irracio-
nalidad en ambos bandos”, dice Brym. “Desde un punto de 
vista utilitario, el conflicto es irracional. No conduce a resul-
tados a ninguna de las partes. La idea de culpar a uno de los 
bandos no nos lleva muy lejos, analíticamente hablando. A 
menos de que sea entendido como una interacción, el con-
flicto no se puede comprender por completo... ni resolver”.

Contacto: Robert Brym, rbrym@chass.utoronto.ca, De-
partment of Sociology. [

Hay ganancias para los 
terroristas suicidas

Luis GONzáLez de aLBa
Periodista

SE DESCUBRIÓ QUE...

cha, son los que presentan un mayor 
riesgo de contaminación, y debe evi-
tarse consumirlos crudos. 

En general, los efectos a la salud 
provocados por la contaminación 
de alimentos son: intoxicaciones 
agudas o crónicas, acompañadas 
de alergias, náuseas, vómitos, dia-
rrea, dificultad para respirar o, en el 
caso de intoxicaciones muy graves 
por ingerir mariscos contaminados 
con toxinas marinas que generan 
la “marea roja”, se presenta hormi-
gueo alrededor de la boca, náuseas y 
vómitos, espasmos abdominales, de-
bilidad muscular y parálisis del dia-
fragma, que puede causar la muerte 
por la imposibilidad de respirar.

Si somos lo que comemos, hay 
que hacerlo de manera adecuada. [

*cOLaBOracióN: GuadaLuPe GariBay 
chávez y aLicia zúñiGa.
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laborado durante varias décadas, represen-
tan para él.

“En este homenaje que me están hacien-
do en esta que ha sido mi casa durante tantos 
años, lo único que digo es: ¡Muchas gracias!”, 
manifestó al recibir el reconocimiento.

Jesús Mario Rivas Souza es el nombre 
completo del médico legal. Nacido en mayo 
de 1926 y egresado de la Facultad de Medi-
cina de la UdeG en 1946, incursionó en las 
ciencias forenses en 1953. [

Wendy Aceves

CUVALLES

Comparte su modelo 
con la UAG 

C on el fin de conocer de cerca 
su infraestructura y modelo 
educativo, así como sus ins-
talaciones, plan de estudios 
y dinámica de trabajo, fun-
cionarios de la Universidad 

Autónoma de Guadalajara (UAG) visitaron el 
jueves 24 de agosto el Centro Universitario 
de los Valles (CUValles), con sede en Ameca, 
Jalisco.

Durante la presentación del mode-
lo educativo de la universidad sede ante 
autoridades de la UAG, encabezadas por 
Celina Gallegos Soto, coordinadora de la 
licenciatura en turismo y representante 
de Antonio Leaño, rector general de dicha 
institución, el doctor Miguel Ángel Nava-
rro Navarro, rector del CUValles, agrade-
ció la visita e interés de tan destacada uni-
versidad, y comentó su compromiso con 
los alumnos.

“Nuestro centro universitario ofrece al 
alumno educación basada en el aprendizaje, 
implementando al mismo tiempo herramien-
tas como la tecnología, con el fin de brindar 
educación integral”, mencionó Miguel Ángel 
Navarro Navarro.

Destacó algunas de las propuestas innova-
doras del CUValles, entre las que sobresale que 
este campus, creado el 16 de marzo de 2000, 
brinda espacios y aulas interactivos diseñados 
según las necesidades de los alumnos, con el 
fin de evitar la práctica en la que el profesor 
“solo enseña lo que puede, y en donde no exis-
te la autocrítica y la autoevaluación”.

El secretario académico del CUValles, 
Ricardo García Cauzor, enfatizó que el com-
promiso y misión de este centro educativo 
consiste en “brindar al alumno formación 
profesional, con base en la educación inte-
gral, para que el estudiante pueda desarro-
llarse en el mercado laboral”. [

Wendy Aceves

El más importante 
investigador 
forense de 
Jalisco,  Mario 
Rivas Souza, 
fue reconocido 
por sus colegas 
el pasado 25 
de agosto. El 
CUValles explicó 
su sistema 
educativo a la 
Universidad 
Autónoma de 
Guadalajara 
con el objetivo 
de intercambiar 
experiencias. 
UDG Virtual abre 
la convocatoria a 
los ponentes que 
quieran participar 
en encuentro 
de educación a 
distancia. El 7 
de septiembre el 
profesor francés 
Gérard Borras 
participará en 
la Cátedra Émile 
Durkheim.  

UDG VIRTUAL

Convocan al XV Encuentro 
internacional de educación 
a distancia

 

UDG Virtual, de la Uni-
versidad de Guadalajara, 
abre la recepción de pro-
puestas de ponencias a 
participar el XV Encuen-
tro internacional de edu-

cación a distancia, que se realizará del 27 
de noviembre al 1 de diciembre próximos, 
con la participación de destacados académi-
cos de los ámbitos nacional e internacional 
y con la presencia de la Comunidad Autó-
noma de Andalucía, España, como invitada 
de honor. 

El tema central del encuentro es la ca-
lidad, y las propuestas de ponencias, cuya 
fecha límite de envío vence el 30 de septiem-
bre de 2006, se pueden presentar de acuerdo 
a las siguientes líneas temáticas: “Visiones 
y problemáticas en torno a la calidad de la 

educación a distancia”, “Experiencias y de-
sarrollo de procesos”, “Propuestas y resulta-
dos de la evaluación de la calidad” e “Invo-
lucramiento en la gestión y evaluación de la 
calidad”. Las ponencias aceptadas (en pre-
sentación en mesa de trabajo o modalidad 
cartel) se publicarán el 27 de octubre de 2006 
en la dirección electrónica www.udgvirtual.
udg.mx/encuentro.

Entre las instituciones invitadas a esta edi-
ción del Encuentro se encuentran: Consejería 
de Educación de Andalucía, Junta de Andalu-
cía, Universidad de Málaga, Universidad de Se-
villa, Universidad Abierta de Cataluña (UOC), 
Consorcio Red de Educación a Distancia 
(CREAD), Instituto Latinoamericano de la Co-
municación Educativa (ILCE), Nova Southeas-
tern University (NSU), Universidad de las Na-
ciones Unidas (UNU), Secretaría de Educación 
Pública de México (SEP) y el programa virtual 
Educa, adscrito a la Cumbre Iberoamericana 
de Jefes de Estado y de Gobierno.

Para mayores informes dirigirse a la Uni-
dad de promoción, de UDG Virtual, a los 
teléfonos (52 33) 36 30 14 44 y 36 30 14 45, 
extensión 130, en el portal www.udgvirtual.
udg.mx o al correo electrónico encuentro@
udgvirtual.udg.mx. [
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CUCSH

Hablarán sobre música, 
política y sociedad 

E l profesor e investigador de la 
Universidad de Rennes 2, en 
Francia, Gérard Borras será 
el penúltimo invitado duran-
te 2006 a la Cátedra Émile 
Durkheim, de la UdeG, en 

la que ofrecerá cursos cortos sobre música 
y política, además de dictar una conferencia 
magistral.

Esta se llevará a cabo el 7 de septiembre 
en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, 
del Centro Universitario de Ciencias Socia-
les y Humanidades, y tendrá como tema 
central los objetos, la memoria y la historia.

En esta charla, Borras tomará como ejem-
plo la importancia que tuvo el vals criollo en 
Lima, Perú, a principios del siglo XX, a fin 
de mostrar la manera en que se relaciona 
una sociedad a través de su música, explicó 
la coordinadora de la cátedra, Elisa Cárde-
nas.

“Muchos de nosotros escuchamos la ra-
dio, pero no nos detenemos a pensar en que 
una canción dice mucho de la relación de po-
der que hay entre las personas que habitan 
una ciudad. Eso es lo que él pretende en esta 
conferencia: conocer la relación que hay en-
tre disciplinas que podrían ser tan distantes 
como la música y la política”.

El etnomusicólogo francés ofrecerá tam-
bién dos seminarios especializados, en los 
que hablará sobre la ciudad, la canción, lo 
político y los espacios de contacto entre la 
sociedad.

Los seminarios tendrán lugar el 11 y 12 
de septiembre, de 17:00 a 19:00 horas, y van 
dirigidos a estudiantes y académicos de ca-
rreras como historia, música, sociología y 
letras. La entrada es gratuita, previa inscrip-
ción.

Gérard Borras es especialista en música 
y cultura latinoamericanas y ha realizado in-
vestigaciones sobre música, cultura y socie-
dad en los países de la región andina. Fue di-
rector adjunto del Departamento de Español, 
de la Universidad de Rennes 2. Actualmente 
es miembro del comité técnico del Instituto 
de las Américas, donde es también responsa-
ble de la Cátedra de las Américas. [

MAriAnA González

CUCEI 

El rector va a la Academia 
de Ingeniería 

P or su desarrollo en el campo 
de la ingeniería química, el 
rector del Centro Universi-
tario de Ciencias Exactas e 
Ingenierías (CUCEI), Víctor 
González Álvarez, ingresó a 

la Academia de Ingeniería, AC, como acadé-
mico titular.

Fue notificado a principios de octubre de 
2005, pero acreditó su entrada en una cere-
monia solemne que se llevó a cabo el pasado 
10 de agosto, en las instalaciones de dicha 
academia, ubicadas en el Palacio de Minería 
en la ciudad de México.

Solo los profesionales que hayan hecho 
aportaciones valiosas en esta área del cono-
cimiento pueden pertenecer a ese organis-
mo. Cinco miembros de la academia hacen 
la invitación una vez que han analizado los 
méritos del candidato, el Comité de admisión 
revisa el currículo de los aspirantes para ve-
rificar su calidad y envían una propuesta al 
Consejo académico, que finalmente aprueba 
los ingresos.

Lo que le valió a González Álvarez su 
entrada en dicho organismo fueron sus 
aportaciones para resolver el problema de 
industrias con afluentes altamente contami-
nantes. “He trabajado en proyectos para la 
creación de paquetes tecnológicos que ayu-
den a combatir la contaminación generada 
por las industrias de celulosa y papel, así 
como las vinateras”, manifestó el rector del 
CUCEI. [

vAnessA GArcíA

HOSPITAL CIVIL

Reconocen al médico 
Mario Rivas Souza

P or su trayectoria en las cien-
cias forenses desde hace 50 
años, además de sus notables 
contribuciones al ámbito de 
la salud como investigador, el 
principal especialista en me-

dicina forense en Jalisco, Mario Rivas Sou-
za, fue homenajeado el viernes 25 de agosto 
por las sociedades de médicos adscritos a las 
unidades hospitalarias Fray Antonio Alcalde 
y Dr. Juan I. Menchaca.

“Seriedad, ética y profesionalismo, vo-
cación de servicio, autocrítica, eficacia, efi-
ciencia y tolerancia, es lo que hemos obte-
nido a partir del ejemplo de maestros como 
usted, de un profesional de las ciencias 
forenses y de alguien que en las últimas 
décadas ha puesto en alto el nombre de la 
Universidad de Guadalajara y del hospital 
civil”, mencionó el director del Organismo 
Público Descentralizado de Hospitales Ci-
viles de Guadalajara, Jaime Agustín Gon-
zález Álvarez.

En el acto, Rivas Souza demostró el pro-
fundo amor que siente por la Universidad 
de Guadalajara y los hospitales civiles, por 
lo que estas instituciones, en las cuales ha ca

m
pu

s



lunes 4 de septiembre de 20061�

Universidad de Guadalajara

El Departamento de Clínicas Odontológicas, del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

se une a la pena que embarga a nuestro
compañero

el doctor Álvaro Cruz González

por el sensible fallecimiento de su señor padre.

José Refugio Cruz Pérez

acaecido el pasado 21 de julio del presente año.

Descanse en paz

pi
za

rr
ón Presentación de libros

Sistemas de control neurodifuso y Desarrollo de 

controladores difusos. Martes 5 de septiembre, 

a las 11:00 horas, en la Sala de usos múltiples, 

del CID, en el CUCEI.

Honoris causa 
Entrega del título doctor honoris causa al 

doctor. Miguel Rojas Mix. El acto se llevará a 

cabo el día 7 de septiembre a las 19:00 horas, 

en el paraninfo Enrique Díaz de León.  

diplomados

Diplomado en negociación
Instalaciones del CUCEA. Sesiones los sá-
bados. Inicio 23 de septiembre. Mayores 
informes: 37 70 33 43, 37 70 33 00. 

Diplomados en cine
Diplomado en cine: narrativa, guión, cá-
mara, montaje y realización. Diplomado en 
historia y análisis del cine: historia, guión, 
lenguaje, géneros y estilos. Mayores infor-
mes en el teléfono 36 58 47 00.
 

encuentro

VI Encuentro internacional 
Ciudades pequeñas, 
patrimonio grande. 
Patrimonio, desarrollo y 
turismo 
Organiza el Centro Universitario del Sur. Del 
27 al 29 de septiembre. Más informes en el 
teléfono 33 93 58 01 y en el correo electró-
nico cpatrimoniogrde@yahoo.com.mx

congreso

II Congreso CONCIBE 2006
Computación, informática, biomédica y 
electrónica. Del 25 al 29 de septiembre, 
en el CUCEI. Más informes en el teléfono 
39 42 59 20, extensión 7560. Correo 
electrónico sergio.higashi@red.cucei.udg.
mx y página http://concibe.cucei.udg.mx

II Congreso de la 
Asociación latinoamericana 
de población y VIII Reunión 
nacional de investigación 
demográfica en México
Se llevará a cabo del 3 al 9 de septiem-
bre en las instalaciones del hotel Crown 
plaza. Mayores informes en los teléfonos 
37 70 34 04, 37 70 33 00.  

convocatorias

Revista Análisis 
universitario 
Invita a catedráticos e investigadores de 
la UdeG a participar con la redacción de 
artículos. Informes en el teléfono 12 02 
47 31 y en el correo electrónico csilva.
ortiz@gmail.com

Presea Irene Robledo 
García
La UdeG, por conducto de la Coordinación 
de Vinculación y Servicio Social, convoca 
a los prestadores de servicio del calen-
dario 2005 A y 2006 B a la Presea Irene 
Robledo García. Mayores informes en los 
teléfonos 38 26 91 80, 38 26 92 53, o 
en la página web www.uss.udg.mx

XV Encuentro internacional 
de educación a distancia 
Invita a participar con una ponencia, con 
el tema La calidad. Fecha límite de envío 

de propuestas: 30 de septiembre. 
Mayores informes: www.udgvirtual.udg.
mx/encuentro y en los teléfonos 36 30 
14 44, 36 30 14 45.

Programa de apoyo a 
estudiantes indígenas 
La Universidad de Guadalajara, la 
Asociación Nacional de Universidades 
e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES) y la Fundación Ford, te 
invitan a participar en el Programa 
de apoyo a estudiantes indígenas. 
Mayores informes en el teléfono 31 34 
22 75, en la UACI. 

Segunda semana de la 
salud
Invita el Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, los días 21, 22, y 23 
de septiembre. Mayores informes en 
el teléfono 10 58 52 00.
 

coloquio

El menor frente al Estado
Espacio de estudio y reflexión 
multidisciplinar. Ejes temáticos: los 
menores infractores, los niños de la 
calle y la violencia intrafamiliar. Los 
días 18, 19 y 20 de septiembre, en el 
auditorio Carlos Ramírez Ladewig; del 
CUCSH. Entrada libre. Constancia con 
valor curricular. Mayores informes en el 
teléfono 36 19 61 08.

cursos

Logística y operaciones 
(módulo III del diplomado 
en administración) 
Del 6 al 20 de septiembre. Duración: 
20 horas. Horario: lunes y miércoles, 
de 18:00 a 22:00 horas. Informes en 
el teléfono 36 30 10 43, extensión 
128. Correo electrónico: educacion@

udgvirtual.udg.mx Página web www.
udgvirtual.udg.mx 

Cursos en línea UdeG 
virtual
Administración básica, contabilidad bá-
sica, redacción, inglés básico e inter-
medio, metodología de la investigación 
I y II, derecho constitucional. Inicio de 
cursos: 4 de septiembre. Informes en 
el teléfono 36 30 10 43, extensión 
128. Correo electrónico educacion@
udgvirtual.udg.mx Página web www.
udgvirtual.udg.mx 

Cursos de alemán
El Departamento de Lenguas 
modernas, del CUCSH, invita a sus 
cursos de alemán para estudiantes de 
licenciatura, a participar en los semi-
narios de actualización y capacitación 
docente, programas de intercambio es-
tudiantil y docente, con universidades 
alemanas, y a cursar la especialidad 
en la enseñanza del alemán como len-
gua extranjera. Informes en el teléfono 
38 19 33 64, extensión 3505, a partir 
de las 11:00 horas. 

Cursos–talleres de cine
Invita la Coordinación de diplomados 
en cine. Producción, sonido, locución, 
periodismo, animación clásica, foto-
grafía, actuación. Mayores informes en 
el teléfono 36 58 47 00.

maestrías

Maestrías empresariales 
del CUCEA
Maestrías en: administración de 
negocios, análisis tributario, auditoría 
integral, dirección de marketing, finan-
zas empresariales. Mayores informes 
en el teléfono 37 70 34 23, extensión 
5295. Página web www.cucea.udg.
mx/posgrados 
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David Guerrero, nuevo 
director de la Red Radio 
UdeG, pondrá el acento 
en la capacitación del 
personal para elevar 
la calidad de lo que se 
transmite

JuaN carriLLO armeNta

Tiene claro sus princi-
pales objetivos: apro-
vechar los recursos 
técnicos, humanos e 
institucionales hereda-
dos para consolidar las 

siete estaciones que conforman la Red 
Radio Universidad de Guadalajara 
y posicionar en todo el estado la pre-
sencia universitaria, al mismo tiempo 
que se enriquece la programación con 
temas culturales de calidad. 

El nuevo director de Red Radio 
UdeG, David “El Negro” Guerrero, 
quien tomó el cargo el 15 de agosto 
pasado, reconoce la labor de sus an-
tecesores (entró a trabajar a la UdeG 
en 1989), en especial la de Luz Elena 
Castillo (directora saliente), quien, 
dice, hizo una “excelente labor de 
gestión que me va a facilitar mucho 
mi trabajo”, además de dotar a las es-
taciones “de un buen equipamiento 
material y soporte técnico”, que hace 
que la UdeG sea probablemente “la 
red de radiodifusoras más importan-
tes del país”. 

Considera que haber vivido y 
dirigido la estación de Lagos de 
Moreno le permitirá ahora enten-

der mejor las necesidades que tiene 
cada región, y así también evitará 
la tentación de “centralizar” toda 
la programación y recursos en Gua-
dalajara. “No les extrañe que algún 
día podamos transmitir un progra-
ma desde una estación regional”.

Quizá también la experiencia 
vivida en Lagos de Moreno, en es-
pecial la suya al lado del rector del 
CULagos, Roberto Castelán Rueda, 
como lo explica en su columna “Con-
templaciones contra el tedio” de la 
semana del 16 de agosto, es lo que le 
hace pensar que “es vital la partici-
pación y cooperación de los centros 
universitarios y sus rectores”.

Explica que “si los rectores de 
centros universitarios valoran las 
posibilidades de difusión que tiene 
este medio, nos va a ayudar muchí-
simo. ¿Por qué? Porque le damos 
difusión al centro universitario de 
la región y a todas y cada una de 
sus actividades. De esta manera, las 
cosas se facilitarían muchísimo”.

¿Cuál sería el lado flaco que 
encuentra a su llegada?
Siento que los propios universita-
rios en las regiones no oyen Radio 
Universidad. Esa es una autocríti-
ca seria, fuerte, que tenemos que 
atender. El universitario no oye su 
radio, y no sé si a veces consulte sus 
propios medios de comunicación. 
Por eso hablo de fortalecer nuestro 
medio mediante una campaña de 
posicionamiento. 

La mezcla
Quién mejor que David “El Negro” 
Guerrero para explicar que “hacer 
radio no solo es aparecer al aire”. 
Por lo mismo, sabe que hay que 
“capacitar al personal” que labora 
de los centros regionales, “buscar la 
especialización en diferente áreas: 
guionistas, productores, técnicos, 
operadores, locutores”, para ofrecer 
lo mejor a un público “cada vez más 
exigente, crítico e informado”.

También le queda claro que “el 

fin de los medios públicos es lograr 
que el ciudadano común y corriente 
participe y los haga suyos”, por lo 
que otro de sus objetivos es involu-
crar al radioescucha para que parti-
cipe de manera activa. 

Pero en ese trabajo, en el que dice 
pondrá todo su empeño para hacer 
excelentes programas de literatu-
ra, opinión, divulgación científica 
y cultural de alta calidad, tampoco 
puede “dejarse el lado creativo” que 
tiene el oficio y, sobre todo, “tener 
en cuenta que la radio es para en-
tretener al público”.

“Una radio no es salón de cla-
ses, no podemos suplir una escuela. 
Tampoco podemos hacer una radio 
panfletaria ni demagoga. Entonces, 
si mezclamos toda la experiencia, el 
prestigio y la excelente programa-
ción musical que caracteriza a Radio 
Universidad, podremos lograr resul-
tados muy alentadores para mante-
ner en alto el nombre de la Universi-
dad de Guadalajara”, dijo.[

“Posicionar la radio universitaria
en el estado”

4Antes de llegar 

al cargo, David Gue-

rrero fue director 

de la estación de 

Lagos de Moreno, 

hecho que, dice, le 

permitirá entender 

las necesidades de 

cada región. Foto: 

Abel Hernández
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Prepara SUTUdeG torneos 
de futbol y volibol para 
octubre. Inscripciones: 36 
16 86 60 444

Ana Guevara 
reanudará este mes 
sus entrenamientos 
para 2007444

deportes
Triatletas triunfan en 
categoría elite
Deportistas de la UdeG conquistan la quinta etapa del Circuito Nacional de Triatlón y se 
preparan para la Copa del Mundo del próximo 4 de noviembre

ya nos hicimos a la idea de que no 
habrá más eventos. Las competen-
cias que surjan durante septiembre 
y octubre serán bien recibidas, aun-
que el objetivo final es Cancún”. 

A pesar de que la clasificación de 
los universitarios para la Copa del 
Mundo debería depender del ran-
king nacional, eso será decidido por 
los criterios de la federación.

“Este organismo o el encargado 
técnico tienen criterios demasiado 
subjetivos, donde cuentan mucho 
los aspectos de simpatías. Espera-
mos que la lista de atletas que asis-
ten a Cancún se dé a conocer a más 
tardar a mediados de octubre. Aun-
que considero que Leonardo Sauce-
do, quien no compitió en Veracruz, 
tiene su participación asegurada”, 
opinó el entrenador. 

En más resultados, Karla He-
nández (CUCS) consiguió el cuarto 
lugar en la categoría 20–24 años; 
Lourdes Cárdenas (CUCS), el quin-
to en la de 35–39 años; mientras que 
Leonardo Nolasco (CUCS), Omar 
Macías (CUCEA) y Sergio Quezada 
(Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades, CUCSH) 
obtuvieron el quinto, séptimo y 
décimo tercero, respectivamente, 
en la categoría elite. Miguel García 
(Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías, CUCEI) se 
hizo con el primer lugar de la cate-
goría 40–44.

Apoyan a triatleta
Una bicicleta con un costo de 91 mil 
pesos fue entregada en días pasados 
al triatleta universitario Leonardo 

Saucedo Macías, estudiante de so-
ciología del CUCSH, con la que par-
ticipó en el Campeonato Mundial 
de Triatlón el 2 de septiembre en 
Lausanne, Suiza, dentro de la cate-
goría Sub–23.

La entrega fue realizada por la 
Vicerrectoría, que encabeza Raúl 
Vargas López, gracias a las gestio-
nes de las autoridades del CUCSH, 
que presentaron un proyecto para 
apoyar a los atletas de alto rendi-
miento.

La próxima competencia inter-
nacional en la que participará Leo-
nardo Saucedo será la XI Copa del 
Mundo, organizada por la Unión In-
ternacional de Triatlón, el 9 de sep-
tiembre en Hamburgo, Alemania, 
competencia en la que participará 
en la categoría elite.[

Laura sePúLveda veLázquez

La quinta etapa del 
Circuito Nacional de 
Triatlón, celebrada el 
pasado 26 de agosto 
en Veracruz, dejó para 
la Universidad de 

Guadalajara un primer lugar en la 
categoría elite y tres posiciones más 
dentro de los primeros 13 lugares, 
entre otros buenos resultados. 

Adriana Madrigal, estudiante del 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CU-
CEA), fue quien obtuvo el primer 
lugar de este evento avalado por la 
Federación Mexicana de Triatlón. 

La universitaria señaló que el re-
sultado la deja satisfecha, ya que se 
mantiene en la pelea por un lugar 
para participar en la Copa del Mun-
do, a celebrarse en Cancún, Quinta-
na Roo, el próximo 4 de noviembre. 

“Estoy contenta, no esperaba 
cerrar así el año. Había estado le-
sionada y no había podido correr 
bien, pero superé mis expectativas. 
Siempre aspiras a los primeros lu-
gares y lo veía muy difícil. Fue una 
competencia complicada”.

Explicó que ahora enfocará todo 
su trabajo a la Copa del Mundo. Pre-
tende bajar su tiempo en la parte de 
atletismo.

Para Gustavo Nuño Miramontes, 
entrenador del equipo y docente del 
Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud (CUCS), los resultados son 
satisfactorios. 

“En la categoría principal, el 
resultado de Adriana la posiciona 
fuerte, ya que buscamos su clasifi-
cación para la Copa del Mundo”. En 
la rama varonil, Leonardo Nolasco y 
Omar Macías, que también buscan 
un lugar en la competencia interna-
cional, obtuvieron el quinto y sexto 
lugar, respectivamente. 

Los atletas se preparan de cara a la 
Copa del Mundo, ya que la sexta fecha 
del circuito nacional, programada para 
septiembre en Nuevo Vallarta, fue can-
celada, explicó Nuño Miramontes. 

“En octubre estaba la posibili-
dad de un evento en San Miguel de 
Allende, Guanajuato, pero aún no se 
ha dicho nada al respecto, por lo que 

4Adriana Madrigal 

obtuvo el primer 

lugar. La estudiante  

del CUCEA dijo 

estar contenta al 

haber superado sus 

expectativas. 

Foto: Milenio

Carrera pedestre Zapopan– 
Guadalajara, 7.5 kilómetros, 16 
de septiembre. Informes: 
36 37 04 08 444
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Laura sePúLveda veLázquez

A cuatro jornadas de iniciado el Torneo de 
Clausura de la Liga Mexicana de Futbol Feme-
nil, el equipo Leonas Negras, de la Universidad 
de Guadalajara, se mantiene en el segundo 
lugar de la zona Occidente, tras acumular tres 
victorias y una derrota.

Para el timonel de la escuadra universitaria, 
Marco Fabio Arreola, el paso del equipo es po-
sitivo y cada jornada mejoran en diversos as-
pectos, con el único objetivo de conseguir por 
segunda ocasión la copa de la liga, avalada por 
la Federación Mexicana de Futbol.

“De manera general, el paso que llevamos es 
positivo, en el sentido técnico y táctico. Nos fal-
ta afinar algunos aspectos mentales en cuanto 
a la concentración y demostrar más ambición, 
pero eso se dará poco a poco”.

En comparación con el torneo anterior, la 
escuadra universitaria prácticamente se man-
tiene con el mismo plantel. Solo registró una 
baja. El técnico asegura que la continuidad ha 
sido un factor importante para la obtención de 
resultados. 

En las próximas dos jornadas, las Leonas 
Negras recibirán el martes 13 de septiembre 
a la Universidad Autónoma de Guadalajara, 
para después visitar a Chivas, el 16 de septiem-
bre. Ambas escuadras comandan, junto con la 
UdeG, la tabla general de posiciones de la zona 
Occidente, donde también participan equipos 
de Colima, Tepic, Guanajuato, Aguascalientes 
y Morelia.

“Vienen juegos importantes, ya que son 
contra los líderes del grupo y si queremos as-
pirar a algo, tenemos que buscar ganarles, es 
fundamental para nuestras aspiraciones”, indi-
có Arreola Arredondo.

En cuanto al hecho de que la zona esté domi-
nada por equipos de Guadalajara, explicó que 
ese fenómeno ya se había dado en otro torneo, 

debido a que a diferencia de estos equipos, los 
de otras regiones no tienen el mismo fogueo, ni 
cuentan con una cantera de jugadoras.

Por su parte, la auxiliar técnico, Zayaira 
González Quezada, adelantó que en breve dará 
inicio de manera formal el torneo para la Pri-
mera división A de futbol femenil, donde la 
Universidad de Guadalajara también contará 
con un equipo.

Explicó que el equipo de la UdeG ya está 
conformado y es integrado por estudiantes de 
preparatoria y licenciatura, aunque además 
cuentan con algunas integrantes de secunda-
ria. 

En ese torneo participarán equipos de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara y el 
Tecnológico de Monterrey, entre otras institu-
ciones educativas y deportivas.

Las alumnas interesadas en integrarse a 
alguno de estos dos equipos pueden acudir a 
los entrenamientos que tienen lugar de lunes 
a viernes, de 15:00 a 17:00 horas, en el Estadio 
Tecnológico.[

Laura sePúLveda veLázquez

Han pasado seis años desde su reti-
ro como jugador de futbol profesional, 
tiempo en el que ha escalado posicio-
nes y cosechado triunfos como entre-
nador, considerado entre los más jóve-
nes y con un futuro prometedor.

Su carrera como jugador comenzó 
en los Leones Negros, junto a grandes 
figuras. Después, la vida lo puso en 
equipos como las Chivas, para concluir 
su trayectoria profesional en Celaya.

Es Salvador Reyes Jr., actual direc-
tor técnico del equipo Gallos Blancos 
de Querétaro, escuadra que reciente-
mente ascendió al máximo circuito.

A varios años de distancia, aún 
recuerda su llegada al equipo de la 
Universidad de Guadalajara, después 
de jugar en la tercera división a los 15 

años.
Su debut en el balompié profesio-

nal llegó en 1987, bajo las órdenes de 
Ignacio Trelles. Perteneció a ese equi-
po durante cuatro años, tiempo duran-
te el que le tocó participar en la final 
de liga, cuando el equipo universitario 
perdió contra Puebla.

“Fuimos campeones de copa, que es 
el único título de la UdeG en el ámbito 
profesional. En esa ocasión le gana-
mos al América. Tengo muy gratos re-
cuerdos de la UdeG. Me abrió la puerta 
al profesionalismo. Era un equipo que 
siempre dio competencia”.

Lamentó que actualmente la Uni-
versidad no cuente con un equipo en 
el máximo circuito, ya que es un plan-
tel con historia.

Antes de llegar a dirigir a la Prime-

ra división nacional, Chava Reyes se 
abrió camino poco a poco.

“Inicié de auxiliar en el equipo Oro 
Jalisco”. Posteriormente dirigió al Au-
tlán de la Segunda división y partici-
pó en el proyecto Tigres–Mochis de la 
Primera división A, donde empezó de 
cero.

“De ahí surge la oportunidad de di-
rigir a Querétaro, un reto muy impor-
tante. Asumimos el reto y ascendimos 
al equipo”.

Ahora sus sueños son muchos, ya 
que siempre le han enseñado que hay 
que tirar la piedra lo más lejos posible 
para llegar alto. 

“Además de la Primera división, 
¿por qué no pensar incluso en la Selec-
ción o en dirigir en el extranjero?”[

Mantienen Leonas 
Negras paso firme

Reyes, de León a entrenador 

5En el 

entrenamiento. El 

equipo se ubica en 

el segundo lugar de 

la zona Occidente, y 

busca refrendar su 

título.

Foto: Giorgio Viera

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
 

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD

 SINDICATO UNICO DE TRABAJADORES DE LA UDEG

SINDICATO DE TRABAJADORES 
ACADEMICOS DE LA UDEG

INVITAN A TODA LA COMUNIDAD EN GENERAL
A LA 

II SEMANA DE SALUD 

LOS DÍAS 21 22 Y 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2006

ACTIVIDAD FISICA Y SALUD

PROGRAMA

21 DE SEPTIEMBRE

10:00  Exámenes de Oftalmología

11:00  Café Literario 
 Música Poesía Y pintura 
 Dr. Fulgencio Hernández Chávez
 LCFD Gustavo López Pérez 
 Delegación Académica 3 División 
 Edificio I Planta Alta

12:00   “La Importancia de las Actividades Físicas 
y Deportivas en las Sociedades Modernas” 

 (Programa Aguita). Dr. Juan López Taylor

13:00  Inauguración  
 Auditorio Mendiola Orta

13:30    Presentación especial de NIKO
 Auditorio Mendiola Orta

22 DE SEPTIEMBRE

10:00  Exámenes de Oftalmología
 CONSULTAR CITA PREVIA

11:00  CONFERENCIA
 Control y Prevención de Infecciones
 Auditorio Ramón Córdova

12:00   “Los Retos del Deporte en la sociedad 
 Contemporánea” 
 Mesa Redonda: Fernando Quirarte,
 Carlos Andrade Garín, Juan Pablo Romero, 

Brenda Magaña. Oswaldo Sánchez
 Auditorio Ramón Córdova

 Conferencia 
 Violencia Escolar Maltrato Entre Iguales
 Dra. Isabel Valadez Figueroa
 Auditorio Wenceslao Orozco

23 DE SEPTIEMBRE

9:00  FINAL Torneo de Voley bol mixto
9:00  Torneo de ajedrez
9:00  Torneo de domino
9:00   Taller de Pilates
10:00 Taller de Aeróbic
10:00  Taller de Yoga
11:00  Exhibición de Físico constructivismo
13:00  Clausura  y Premiación del Torneo

*Nota todos los torneos y talleres serán en la cancha  
multiusos

Las Unidades móviles del Hospital Civil de Guadalajara, 
ACUDE Y PIS darán servicio  de exámenes a la 

comunidad en general en el estacionamiento de la 
Puerta 8  DE 9:00 A 14:00 Hrs

INFORMES:
Sierra Mojada No. 950,  Col. Independencia (puerta 7)

TEL. 10585200 Ext. 9  EMAIL. maliob@cucs.udg.
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Información 
puesta a 
modo
ruBéN herNáNdez

Internet llegó para descubrir un mundo oculto 
por la distancia. Hoy muchísima gente puede 
tener acceso a información de cualquier tema, 
región, país, universidad, gobierno, institucio-
nes privadas, etcétera, ya sea texto, imágenes o 
videos, sin tener que trasladarse, por ejemplo, 
a un país o a una universidad, para comprar o 
inscribirse a un curso, respectivamente.

Los estudiantes se apoyan en internet para 
aumentar y difundir sus conocimientos, inda-
gar en temas de interés y posiblemente para 
documentar sus investigaciones y trabajos en 
general. Estas actividades deben estar super-
visadas por gente capacitada para evaluar la 
calidad y veracidad de la información que se 
consulta y extrae de la red.

La Universidad de Guadalajara, con respec-
to a la divulgación de información profesional, 
ofrece a la sociedad sitios en internet con temas 
de interés para científicos, tecnólogos, alumnos 
y para todos aquellos que se interesen en traba-
jos, por ejemplo, del medio ambiente, comercio 
electrónico, medicina, geofísica, etcétera. Uno 
de estos lugares es Acervos científicos y tecno-
lógicos (http://e-acervos.udg.mx/poeUDG/).

Este sitio, traducido al inglés, francés y por-
tugués, contiene temas de ciencia y tecnolo-
gía distribuidos en cinco secciones, donde se 
muestran artículos clasificados por áreas del 
conocimiento, un pequeño resumen con foto-
grafía y datos del autor, y acceso al documen-
to completo. También incluye una sección de 

noticias y eventos, donde se promociona, por 
ejemplo, la conferencia internacional “Metada-
tos para el conocimiento y el aprendizaje”, que 
se realizará en Manzanillo, Colima, del 3 al 6 de 
octubre de este año.

Las secciones son: e–Gnosis, revista digital, 
científica y tecnológica (con arbitraje), página: 
http://e-gnosis.udg.mx; e–Thesis, tesis elec-
trónicas de posgrados, página: http://e-thesis.
udg.mx. E–Scientia, videos científicos y tecno-
lógicos, página: http://e-scientia.udg.mx. e–Li-
brum, libros científicos y tecnológicos, página: 
http://e-librum.udg.mx. e–Tekhne, revista de 
divulgación científica y tecnológica, página: 
http://e-tekhne.udg.mx.

Otro sitio importante es el de la Red de co-
municación y divulgación de la ciencia (http://
www.comsoc.udg.mx/orvicu/red_divulga/redi-
vulga.htm), que es coordinada por un consejo 
científico y otro técnico, con datos para esta-
blecer contacto con ellos; además, la comuni-
cación también puede darse con los miembros 
fundadores. 

La actualización es constante y en una sola 
pantalla podemos visualizar artículos como “La 
contaminación del agua”, “Daños en La Prima-
vera”, “¿Titulación = empleo?” y “Los árboles 
en la ciudad”, entre otros. Todos ellos, de suma 
importancia para que la sociedad conozca más 
sobre su medio ambiente, la vida social y los 
cambios tecnológicos que suceden día con día.

La recientemente inaugurada Biblioteca 
digital (http://wdg.biblio.udg.mx/) alberga los 
sitios abordados en este texto, y esta es el pro-
ducto de una organización de datos que ven-
drá a facilitar al usuario final la búsqueda de 
información con calidad profesional, en bases 
de datos, libros, revistas y tesis en formato 
electrónico, además de contar con servicios de 
búsqueda y asesoría en línea. 

“La única limitante para obtener informa-
ción es que tenga internet”.[

Apoyo de Beca para Intercambio Estudiantil 2006-B
Dictamen definitivo de beneficiados.

Intercambio Estudiantil 2006-B

Nombre del alumno Carrera Universidad Destino Beneficio

Arias Corona Eduardo Adalberto Lic. en Contaduría Victoria University, Melbourne Australia  $   25,000.00 

García Bañuelos Ariadna del Rocío Lic. en Ing. En Teleinformática Escuela Politécnica del Ejercito de Ecuador, Ecuador.  $   20,000.00 

Llamas Cisneros Jair de Jesús Lic. en Ing. En Teleinformática Escuela Politécnica del Ejercito de Ecuador, Ecuador.  $   20,000.00

Laureano Gómez Alejandro Isaías Lic. en Ing. En Teleinformática Escuela Politécnica del Ejercito de Ecuador, Ecuador.  $   20,000.00 

Universidad de GUadalajara
CenTrO UniversiTariO de la COsTa sUr

Microsoft ofrece espacio

Microsoft le entra al almacenamiento gratui-
to en línea y ofrecerá dos GB de información. 
Una novedad más en su nuevo Windows Vista. 
Quienes necesiten más espacio podrán com-
prarlo. Estará disponible como un disco de red 
accesible desde el escritorio de Windows. Todo 
esto fue informado por John Hodgson, repre-
sentante de Microsoft, a la publicación Tech Ed 
realizada en Sydney, Australia. Google ofrece 
casi tres GB de espacio gratuito de almace-
namiento. Con LiveDrive, Microsoft intenta 
competir en ese segmento con el gigante de las 
búsquedas. Más información en http://www.mi-
crosoft.com. [

Google te pone a escribir
Google lanzó un nuevo procesador de texto 
en línea, que estará disponible para todos los 
cibernautas y no necesita la instalación de 
ningún tipo de software. El único requisito es 
registrarse con una cuenta de correo y con-
traseña. 

Writely permite que 10 usuarios trabajen 
de manera simultánea en un documento. Ade-
más, ofrece almacenamiento automático cada 
10 minutos. Cabe señalar que es una versión 
Beta y estará en revisión por algún tiempo. 
Para probar este nuevo servicio, la página es: 
http://www.writely.com. [
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Primera persona Q Jaime Gustavo Rodríguez es doctor en ciencias (física), egresado de la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí. Es especialista en nanotecnología. Entregó un proyecto para participar en un certamen 
latinoamericano, convocado por la empresa electrónica Hewlett Packard, que resultó ganador. Durante el próximo año 
se dedicará a investigar las casi invisibles nanoestructuras.  

ricardO iBarra

La empresa multinacio-
nal cibernética Hewlett 
Packard (HP) lanzó en 
Latinoamérica un con-
curso para científicos 
universitarios. El cer-

tamen lo ganó el experto en nanotec-
nología, del Centro Universitario de 
los Lagos, Jaime Gustavo Rodríguez 
Zavala, con un proyecto de educa-
ción tecnológica.

El proyecto ganador tiene relación 
con la investigación y docencia de la 
nanotecnología en esta casa de estu-
dios. Desde hace dos años, el doctor 
en ciencias, Rodríguez Zavala, mode-
la distintos tipos de nanoestructuras 
por medio de un software científico 
especial. 

Las nanoestructuras, explicó, son 
formas del tamaño de un nanómetro: 
“El metro dividido en mil, es un mi-
límetro; si se divide en un millón, se 
obtiene la micra; al dividir el metro 
mil millones de veces se obtiene un 
nanómetro”.

Dichas estructuras han impactado 
con potencia a las nuevas industrias, 
a partir de su descubrimiento en 1985, 
como las moléculas de fullerenos C60, 
que son las esferas en las que se ha 
especializado el físico Rodríguez Za-
vala. 

¿Qué aplicaciones tienen hoy las 
nanoestructuras?
Tienen distintas aplicaciones. De-

pende del tipo de nanoestructura 
que se modele, son diferentes las 
propiedades que se obtienen. Una 
de las nanoestructuras con las que 
más he tenido contacto es la que 
se conoce como fullereno. Esta es 
una estructura hecha de átomos de 
carbón que forman una estructura 
esferoidal. Debido a esta peculiar 
forma geométrica de la estructura, 
se pueden obtener diferentes tipos 
de propiedades, las cuales a su vez 
tienen un gran impacto en distin-
tas ramas de la tecnología, ya sea 
en los ambientes médicos o en la 
innovación. Las personas que por 
primera vez lo sintetizaron obtu-
vieron el Premio Nobel, por todas 
las aplicaciones que le encontra-
ron. Esta estructura es una bolita, 
como los balones de futbol, confor-
mados por varios hexágonos. Esa 
esfera es conocida como C60, por-
que son 60 átomos de carbón. En 
este arreglo atómico se encuentran 
diversas propiedades que se utili-
zan para varios fines.

¿Con qué juega la ciencia? Estas 
esféricas son casi atómicas.
Son del tamaño de un átomo. Con 
lo que se está jugando en este tipo 
de experimentos es con los átomos. 
Es el arreglo de los átomos para 
formar moléculas o nanoestructu-
ras. Lo que nosotros hacemos es el 
modelado teórico de estas estruc-
turas, que es con lo que le entra-
mos al proyecto, tanto para investi-
gación, como para educación.

¿Cómo utilizan ustedes este co-
nocimiento?
Nosotros utilizamos un software 
científico para implementarlo en 
computadoras potentes y estudiar 
estas estructuras. El estudio de es-
tas estructuras nos lleva a encon-
trar diferentes propiedades de las 
mismas, y con ellas podemos expe-
rimentar y corroborar los detalles 
teóricos que nosotros hacemos o 
dar pautas a nuevos tipos de pro-
piedades que se puedan encontrar 
en las diferentes nanoestructuras.

¿Estos estudios, qué beneficios 
producen a una empresa como 
HP?
El proyecto está inclinado a la do-
cencia. En el detalle de la educa-
ción, lo que a HP le interesa es que 
se implemente cierto tipo de herra-
mientas en las cuales ellos puedan 
intervenir a través de sus compu-
tadoras, para llevar una educación 
hacia niveles universitarios. Por 

que sirvan para distintas cosas. 
Para llegar a esto estamos muy 
lejos, pero la humanidad está 
creciendo en este tipo de teo-
rías. Hay tantas aplicaciones.

Debido al arreglo electróni-
co que tiene el fullereno C60, se 
utilizan en la fabricación de fo-
toceldas solares, porque acepta 
varios electrones. Al ser capaz 
de esto, lo utilizan en conjunción 
con otro tipo de moléculas para 
hacer pasar corriente a través de 
ellas. Ese es solo un ejemplo. Po-
demos mencionar muchos más 
ejemplos de lo que se puede ha-
cer con la nanotecnología.

¿En qué condiciones están es-
tos estudios en México?
Sería importante que nuestro 
país pusiera un buen empeño 
para estudiar esta materia. To-
davía estamos pobres. En gene-
ral, el país apenas empieza a ver 

la nanotecnología, pero 
por algo se tiene que 
empezar. [

ejemplo, los enlaces químicos se pue-
den ver por este software con figuri-
tas, para un mejor entendimiento en 
clase. También se pueden utilizar en 
materias de electromagnetismo, po-
demos calcular cargas electrónicas, 
fuerzas entre distintas configuracio-
nes de cargas. 

Las cúpulas científicas apuntan 
que la nanotecnología traerá bene-
ficios al desarrollo de la medicina, 
¿qué tan cierto es esto?
Una aplicación importante de la es-
tructura del fullereno es en imágenes 
de resonancia magnética. La nanoes-
tructura tiene una forma geométrica 
esferoidal en la cual se pueden encap-
sular partículas. Se han utilizado este 
tipo de moléculas para encapsular 
partículas que pueden utilizarse en 
imágenes de resonancia magnética. 
Esto se ha hecho y se ha metido den-
tro de seres vivos, como ratones. Con 
esto han aumentado la resolución de 
las imágenes. Esa es una aplicación. 
Lo más actual que se ha dicho es 
que estas partículas, por su diá-
metro, por su exactitud, caben en 
un sitio activo que utiliza el virus 
del sida. Entonces consideran 
que pueden utilizarlas para inhi-
bir el virus. Si bien nosotros 
no podemos resolver este 
problema, sí podemos 
abonar para que los 
átomos puedan provo-
car otras propiedades.

Si le pusiéramos 
imaginación a esto 
de la nanotecnolo-
gía, ¿qué resultados 
podrían obtenerse a 
partir de investiga-
ciones como las que 
ustedes realizan?
Me tocó ver la película 
de Spiderman donde 
mencionan a la nano-
tecnología. Hay como un 
boom sobre el tema. Un 
físico del siglo pasado 
dijo que la tenden-
cia de esto era 
construir cier-
to tipo de mo-
léculas que a su 
vez construyan 
otro tipo de mo-
léculas o na-
noestruc-
t u r a s 
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desde hace dos 
años modela 
distintos tipos de 
nanoestructuras 
por medio de un 
software científico 
especial
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en la ciudad
PÁGINAS 4-5

La Luz del Mundo
en imágenes
PÁGINAS 6-7

El Musa 
cumple 12 años
PÁGINAS 2-3
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Juan Carrillo armenta

El alcance cultural de una 
ciudad y sus habitantes 
puede medirse por la exce-
lencia de sus artistas, com-

positores, músicos, escultores, pin-
tores y, por supuesto, la cantidad y 
calidad de sus museos.

Para Sunny Ramírez, directora 
del Museo de las Artes (Musa), de la 
Universidad de Guadalajara, lo pri-
mordial es que una ciudad cuente 
con buenos espacios donde pueda 
exhibirse lo mejor del lugar que se 
visita, “porque es lo primero que 
pregunta cualquier turista cuando 
llega a una ciudad”. 

“Hay que ser sinceros. Son po-
cos los atractivos turísticos que 
podemos ofrecer. La principal voca-
ción de Guadalajara es para hacer 
negocios. Tenemos la cerámica de 
Tlaquepaque y Tonalá, un poco de 
arquitectura que aún nos queda, 
porque no la hemos sabido defen-
der, y los murales de José Clemente 
Orozco. Es todo”. 

Con un número aproximado de 
40 mil visitantes al año, siete mil 
de ellos turistas nacionales y ex-
tranjeros, y con un presupuesto 
anual de un millón 382 mil pesos, 
Sunny Ramírez tiene que hacer 
malabares para tener exposicio-
nes de calidad y que la gente que 

visita el Musa sepa que en Jalisco 
y en México “hay artistas con sen-
sibilidad, creatividad y calidad, 
equiparables con cualesquiera del 
mundo”.

Desde su fundación —el 20 de 
noviembre de 1994—, el Musa ha 
organizado 126 diferentes activi-
dades “de todo”, explica Sunny 
Ramírez, “desde exposiciones de 
pintura, escultura, fotografía, has-
ta instalaciones, performances, 
simposiums, conferencias, charlas, 
encuentros, películas, visitas guia-
das”. Ella, quien fue subdirectora 
de la Escuela de Artes Plásticas, de 
la UdeG, y se dedicó a la pintura 
durante seis años, está por cumplir 
nueve al frente del recinto, en dos 
etapas, la última desde 2001 a la 
fecha.

Es así que por los pasillos del 
Musa han desfilado piezas de ar-
tistas de la talla de Jorge Martí-
nez, José Fors, Enrique Guzmán, 
Rafael Zamarripa, Lucía Maya, 
Jacobo Borges, Julio Galán, Sebas-
tián, Miquel Barceló y Fernando de 
Szyszlo.

Para celebrar el décimo segun-
do aniversario del Musa, será in-
augurada el 8 de septiembre, a las 
20:30 horas, la muestra Maestro de 
los sueños, de Rodolfo Morales, re-
conocido artista oaxaqueño, quien 
nació en 1925 y murió en 2001. La 

exposición itinerante concebida por 
el Marco de Monterrey, compuesta 
por cerca de 200 obras, permanece-
rá abierta hasta el 5 de noviembre. 
En ese mes se realizará también el 
V Simposium internacional de es-
cultura. 

“Desde el principio, cuando Paco 
Barreda fue su primer director, el 
Musa se ha caracterizado por su 
apertura. El primer acto realizado 
fue el Encuentro internacional de 
artistas plásticos, del 10 de octubre 
de 1994 al 28 de febrero de 1995. 
Yo entré en marzo de 1995, por in-
vitación de Roberto Castelán. Lue-
go siguió durante tres años Carlos 
Ashida, actual director del Museo 
de Arte Carrillo Gil, del DF, luego 
entré de nuevo en 2001, junto con 
la administración de José Trinidad 
Padilla López”.

Otras de las aportaciones impor-
tantes en los 12 años que tiene de 
vida el museo es el de difundir el 
arte y la cultura para todo público. 
“Un pueblo culto entiende el arte y 
lo cuida, y cuida, por tanto, su ciu-
dad. La difusión del arte y la cul-
tura es importante, porque al saber 
que somos un pueblo con orígenes, 
que tenemos un gran legado artís-
tico, empezamos a querer lo que 
somos y a querer nuestra ciudad, 
y al querer tu ciudad, no la rom-
pemos, no la rayamos, no tiramos 

El Museo de las Artes de la UdeG fue inaugurado en 1994. 
Lo celebra con la exposición Rodolfo Morales, maestro de los 
sueños. Aquí, un repaso y reflexiones sobre estos años

basura, podemos cuidar el agua, al 
vecino, todo alrededor. Queremos 
que el museo influya y empiece a 
permear de armonía por todos la-
dos”, se emociona la directora del 
museo.

Crítica
Para Sunny Ramírez, “Jalisco no 
tenía un museo de estas caracterís-
ticas”. Por eso es importante “la for-
malidad de nuestra agenda”, porque 
“siempre hay algo expuesto y el mu-
seo está siempre abierto, de martes a 
domingo, todo el año. Buscamos que 
la gente encuentre en el museo algo 
en qué recrearse, algo con qué tro-
pezarse, algo qué aprender del arte. 
Tenemos visitas guiadas. Queremos 
formar al público e informarlo”.

El crítico de arte José Luis Meza 
Inda, señala que es loable la acti-
tud de difusión que ha tomado el 
Museo de las Artes “en una ciudad 
donde la cultura, como todo mundo 
lo sabe, ha sido, sobre todo en los 
sexenios más recientes, considera-
da como la última de las priorida-
des, y donde el arte, desde el punto 
de vista institucional, es visto como 
algo deleznable y sin importancia”.

Añade, sin embargo, que el 
Musa es “un proyecto frustrado” 
de contar en Guadalajara con un 
auténtico museo de arte moderno, 
que estuviera en consonancia con 

arte
lo mejor

[ Exposición 
de pintura 

de Arnaldo Roche 
Rabell, junio de 
1995; Exposición 
de pintura de 
Jacobo Borges, 
noviembre de 
1996; Todos 
los tiempos, de 
Jorge Martínez, 
marzo de 1996; 
Verdad amarga, 
de Tony Capellán, 
mayo de 1997; 
Exposición de 
escultura de 
Gilberto Ortega, 
alias “El Infeliz”, 
junio de 1997; 
Club 28, de Javier 
Campos Cabello, 
mayo de 1998; 
Double trouble, 
de Tom Patchett, 
septiembre de 
1998; Sin ningún 
pudor, de Martha 
Pacheco, marzo 
de 1999; Home-
naje a la raza 
india, mural de 
Rufino Tamayo, 
abril de 1999; 
Miscelánea, de 
Roberto Turnbull, 
febrero de 2000; 
Homenaje a 
Guadalupe Sierra, 
mayo de 2002; 
Carne de gallina, 
de Julio Galán, 
marzo de 2003; 
Primer simposium 
de escultura, 
noviembre de 
2002; Fortuna 
emperatriz mundi, 
de Alejandro 
Nava, junio de 
2003; Anima-
dor de íntimas 
catástrofes, de 
Enrique Guzmán, 
mayo de 2004; 
Los cuadernos 
de la mierda, de 
Francisco Toledo, 
septiembre de 
2004; La Divina 
Comedia, de Mi-
quel Barceló, no-
viembre de 2004; 
Plataformas impo-
sibles, de Alberto 
Vargas, marzo de 
2005; Ensambla-
jes, maderas, de 
Rafael Zamarripa, 
septiembre de 
2005; Veladuras 
de la memoria, 
de Lucía Maya, 
febrero de 2006.
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Después de 12 años, muchos no sa-
ben que existe el Musa. Tenemos 
que sensibilizar al secretario de 
Educación Pública y autoridades 
para que todos los que manejan es-
cuelas y grupos de estudio entien-
dan que es importante que traigan 
a sus niños aquí”. 

Carlos Beltrán añade que to-
davía hay mucho que reflexionar 
sobre los museos, pero en especial 
“sobre el mantenimiento y el pú-
blico que asiste. No solo es notar a 
veces la ausencia de público, sino 
que tenemos que ir por este. Hay 
que atraparlo y tener un diálogo 
para hacer una oferta congruente y 
que asista. ¿De qué vale traer a un 
gran artista si no hay una informa-
ción de la corriente o estilo que de-
terminado expositor representa?”.

Calidad 
Sunny Ramírez señala que la selec-
ción de las exposiciones y artistas 
está sometida a la validez y acep-
tación del comité curatorial, forma-
do por Francisco Barreda, director 
de Artes plásticas, de la Secretaría 
de Cultura; la escultora. Dolores 
Ortiz; Carlos Beltrán, director del 
MAZ; Arturo Camacho, doctor en 
arte de El Colegio de Jalisco, y el 
académico universitario Humberto 
Ortiz.

“Entre ellos deciden quién parti-
cipa. Por lo general, lo hacemos con 
un año de anticipación, pero hay 
artistas que trabajan en proyectos 
que planeamos dos años antes. Yo 
propongo y ellos deciden, o ellos 
proponen algo de interés, lo comen-
tamos entre todos, y lo acordamos. 
Ellos están involucrados en el mu-
seo, saben cuál es la vocación. Al 
final del año nos reunimos para ha-
cer una reflexión”.

Carlos Beltrán explica que el 
Musa ha estado haciendo mejores 
propuestas de exposiciones, por-
que hay un consejo que planea a 
futuro. “Hay una visión de recu-
perar la memoria de muchos artis-
tas locales, estatales o nacionales. 
Esto permite mejorar las propues-
tas en cuanto a su presentación y 
discurso de sus artistas. Es cada 
vez más atrevido en las propues-
tas, porque no solo cuenta con una 
línea contemporánea o moderna, 
sino un discurso del arte en gene-
ral”.

Sunny Ramírez reitera el com-
promiso del Musa para con los jó-
venes artistas que están haciendo 
las cosas bien y que tienen futuro. 
“Los museos tenemos una gran 
responsabilidad, porque puedes 
dar un espacio a alguien que no va 
a ser nada en el futuro, o puedes 
evitar que un futuro genio exponga 
y le quites esa oportunidad. Le qui-
tas la oportunidad a alguien que 
luego se hace una figura y que a lo 
mejor el Museo de las Artes le puso 
una zancadilla”.[

la importancia de esta ciudad, una 
propuesta que “es casi tan vieja 
como yo. La improvisación que ha 
tenido que hacer el Musa en sus pa-
sillos y hacerla de galería, yo lo con-
sidero benéfico para nuestro medio 
cultural”.

Meza Inda agrega que el Musa, 
con todas sus carencias, “ha consti-
tuido una ganancia que se ha veni-
do a añadir, en cuanto a dignidad e 
importancia, a otros pocos espacios 
de semejante nivel preexistentes 
en la ciudad, para ofrecer al públi-
co interesado algunas importantes 
muestras pictóricas y escultóri-
cas”.

Carlos Beltrán, actual director del 
Museo de Arte de Zapopan (MAZ) y 
miembro del consejo curatorial del 
Musa, señala que un museo no solo 
es un espacio de exhibición, sino 
de “reflexión académica”. Eso lleva 
a recapacitar sobre la importancia 
de “proyectos curatoriales, museo-
gráficos, discursos, paneles entre 
artistas y curadores, diálogos entre 
el público para que haya más acti-
vidad, no sea todo pasivo y que el 
público asista y participe”.

Sunny Ramírez reconoce que se 
necesita “más espacio y aumentar 
las salas. Tenemos un proyecto al-
terno para agrandar el museo, del 
que luego vamos a informar. Tam-
bién necesitamos más difusión. 

Colección 
permanente

[ Górgola, 
Samuel 

Meléndrez; Torre 
de Babel, Lucía 
Maya; Estudio 
para la daga, 
José Fors; El niño 
de la guerra, Ale-
jandro Colunga; 
Retrato de José 
Fors, Juan José 
Ávila (Kraepellin); 
Módulo de cuatro 
tablas huicholas, 
José Benítez; Be-
nito Juárez, José 
Guadalupe Zuno; 
Resplandor, Fer-
nando González 
Gortázar; La este-
la, Sergio Galán; 
Augusto Sandino, 
Arnol Belkin; 
Conciencia gran-
de (Monotipia), 
Davis Birks, y 
Escultura, Anto-
nio Pinto, entre 
otros.

3
Imagen de una 
obra del pintor 
Rodolfo Morales.
Foto: Francisco 
Quirarte.

3
El Museo de las 
Artes recibe 40 
mil visitantes al 
año.
Foto: Francisco 
Quirarte
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Por primera vez 
en Guadalajara, 
será montada 
la exposición 
de lo mejor del 
fotoperiodismo 
mundial, producto 
del concurso anual 
organizado por World 
Press Photo

Mara Marcelli

como resultado del taller 
FotoGuanajuato 2005, 
llega a Casa Escorza la 

exposición de la Generación 
Antidocumental, colectiva de 
13 fotógrafos independientes de 
distintos puntos del país.

Son más de 40 obras en dis-
tintos formatos y técnicas, cuya 
pauta la marca la intervención 
digital, como un lenguaje común 
e inherente a los artistas de la 
lente de esta generación. Todas 
las fotos son a color.

Se trata de una declaración de 
principios, que llena el ojo, más 
allá del aspecto formal e informa-
tivo al que usualmente estamos 
acostumbrados, para entender la 
realidad de una manera mucho 
más introspectiva.

“El trabajo es más estilizado 
y mucho más preocupado por el 
contenido. Si hay una frase que 
una estos conjuntos, es la de an-
tidocumentales”, comenta Tris-
ha Ziff, curadora de los trabajos 
del grupo en FotoGuanajuato.

“No hay fotógrafos obligados 
por preocupaciones sociales en 
el modo en el que tradicional-
mente percibimos el término. El 
lenguaje de la alienación se ha 
movido de la calle a un espacio 
mucho más interior. […] Es raro 
encontrar a México aquí, no hay 

rituales indígenas, no hay más-
caras”.

David Corona, uno de los par-
ticipantes, explica que más que 
integrarse como un colectivo, sim-
plemente quieren mostrar que hay 
otras cosas que hacer en la foto-
grafía y que ya se realizan en otras 
partes del mundo: “Son fotos para 
ver en conjunto, con una lectura 
no necesariamente social”.

La temática de la exposición 
intenta ir hacia adentro, a la psi-
que misma del autor, pero a la vez 
es divertida y de fácil asimilación. 
La gran mayoría de los participan-
tes tienen una formación en bellas 
artes, y una tendencia que se incli-
na más hacia lo artístico, sin caer 
en los excesos y las libertades que 
esto implica.

Ni documental, ni artística. Fal-
tan por descubrirse otras formas 
de mirar al mundo. La inaugura-
ción se llevará a cabo el jueves 7 de 
septiembre en Casa Escorza (Es-
corza 83 A), a la par de una revisión 
de portafolios de fotografías anti-
documentales a cargo de Gustavo 
Prado, del Centro de la Imagen de 
la ciudad de México (más informes 
en el teléfono 38 26 86 96). La con-
ferencia “Iconósfera: una filosofía 
de la imagen contemporánea” será 
impartida por él mismo, el 8 de 
septiembre, a las 19:00 horas, en el 
Museo de las Artes de la UdeG. La 
entrada es libre.

Los 
antidocumentales

tubre 50 años de vida y ha editado para la pos-
teridad un excelente libro: Things As They Are, 
que presenta los mejores trabajos en fotoperio-
dismo en la última mitad de siglo. Una secuen-
cia, se podría decir, para conocer la historia 
mundial después de las impactantes imágenes 
que publicara Life , o las que conformaron el 
trabajo de The Family of Man, de Edgard Stei-
chen, en el Museo de Arte de Nueva York en 
1955. Esta es una recopilación de lo que sucedió 
después, hasta la era de las cámaras digitales. 

A la par con esta exhibición, el MAZ inaugu-
ra el Salón de la fotografía de Nuevo León, con 
la selección de trabajos de 20 artistas en todos 
los géneros, formatos y técnicas, que represen-
tan la realidad contemporánea de Monterrey. 
También abre la exposición Instante, de Jesús 
Jiménez, en el espacio de proyectos del museo. 
La cita para todas las exhibiciones es el 7 de 
septiembre a las 20:30 horas.[

iMágenes

Foto del año: “Madre e hijo en centro de 
desnutrición en Nigeria”. Finbarr O Reilly (Reuters)
Primer lugar, spot news: “Explosión de coche 
bomba en Beirut”. Mohamed Azakir (Reuters)
Primer lugar, gente en las noticias: “Desplazados 
del Congo en velorio”. Sven Torfinn (Panos pictures)
Primer lugar, acción deportiva: “Accidente de 
nadadora en las competencias mundiales de 
Montreal”.  John G. Mabanglo (Pressphoto agency)
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Los poemas de Wallace Stevens (Pensilva-
nia, 1879) me provocan quietud. La desa-
zón y el tedio del hombre cotidiano como 
temas contrastan con la fortaleza de sus 

imágenes, que no requieren explicarse o enten-
derse, combinadas con el manejo del lirismo y 
del rigor estético. Dichos elementos hacen de la 
lectura de Stevens una experiencia, un traslado 
interior. Y justo esa quietud, esa experiencia de 
viaje, se ofrece como posibilidad en la reciente 
exposición Re–Volver, de Carlos Maldonado, en 
el centro cultural Casa Vallarta. 

Si bien es cierto que todo trayecto comete 
un despojo, un desapego, un extrañamiento a 
la residencia como el artificio más genuino y 
paradójico para la permanencia de un instante 
recorrido, la memoria, en ese caso, se vuelve 
artículo de mano que el viajero empaca y utili-
za como brújula, boleto y billete de cambio. Por 
este tamiz, la exposición de Maldonado sugiere 
un recorrido en sí mismo: es bitácora y pista 
del traslado al mismo tiempo, construida de 
memoria, experimentación y denuedos.

En su obra, como en los poemas de Stevens, 
el viaje está compuesto por la insistencia de 
atrapar lo casualmente efímero —distante o ás-
pero, sutil o íntimo—, como una sustancia oníri-
ca; en cada trazo hace suyo el destino, el camino 
y el motivo del trayecto. Maldonado bosqueja al 
sueño como materia de espacio para el vuelo, de 
espuela para andar el camino.

¿Dónde reposan los confines de este cielo?, 
¿dónde, los bordes del sendero galopado? En 
la mayoría de estas obras no hay travesía en 
busca de un lindero, la situación se plantea por 
sí sola, el acontecimiento está ahí, la pintura 
como un asunto del decir estético, la posibili-
dad de la contemplación como figuración de un 
instante, de un diálogo situado en la memoria 
del creador, que se traslapa bajo la presencia de 
quien mira, como testigo y compañero de viaje. 
Se asiste, en todo caso, al triunfo de la expre-
sión (figurativa, abstracta o realista), esa nece-
sidad que transmite la obra de Maldonado.

De ahí que en sus cuadros se vislumbren ho-
rizontes como rupturas temáticas: dicotomías 
sinestésicas que guían el periplo en tonalida-
des, aves dispersas, caballos, aviones de héli-
ces afiladas al vuelo, clavadistas sin descenso.

Así, entre planetas que dejan de serlo, hura-
canes de verano, pescadores extraviados en el 
mar mediático, más vale el respiro, el hallazgo 
de la suave ironía de las palabras de Stevens 
(para un instante de poesía) o de las imágenes 
de Maldonado (como un refugio para el viajero 
cotidiano), descubiertas como aquellas posta-
les que se encuentran en otras ciudades con la 
certeza de creer que se emprende el viaje y en 
realidad se empieza a volver. [

Re-Volver o la 
transfiguración del 
espacio

carlos lópez de alba
editor y escritor, dirige la 
revista literaria Reverso.  

(www.revistareverso.com)
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anuario en seis idiomas diferentes, en el que apa-
recen todas las fotografías seleccionadas para la 
exposición. Esta colección refleja lo mejor de la 
fotografía de prensa del año anterior, sirve a la 
vez de catálogo de la exposición y constituye un 
interesante documento en sí mismo.

Además de administrar el extenso progra-
ma de la exposición, la organización sigue 
con atención el desarrollo en el campo de la 
fotografía de prensa. Se organizan seminarios 
abiertos para todos los fotógrafos, las agencias 
fotográficas y los redactores gráficos en los paí-
ses en vías de desarrollo. 

El curso anual Joop Swart Masterclass, que 
se lleva a cabo en Holanda, está dirigido a jó-
venes promesas que se encuentran al comien-
zo de sus carreras. Ellos reciben instrucciones 
prácticas y consejos profesionales de los mejo-
res representantes de la profesión. 

La World Press Photo cumplió el pasado oc-

Mara Marcelli

Agosto 1: 2005. Los frágiles dedos 
de una recién nacida alcanzan el 
rostro de su madre en un centro 
alimentario de urgencia en Ta-

houa, Nigeria, donde una de las peores se-
quías, junto a una plaga de langostas, des-
truyó la cosecha de un año entero, dejando 
a millones sin alimento alguno.

En otro extremo del mundo, un hombre 
grita por ayuda tras rescatar el cuerpo del 
primer ministro libanés, Rafia Hariri, muer-
to en un ataque por bomba en el mes de fe-
brero en Beirut. Otras 20 personas murieron 
en la explosión.

Familiares abatidos por la pena rodean el 
cuerpo de Vani Vamuliya, la niña de cinco 
años que murió por disentería en un campo 
de refugiados en la República Democrática 
del Congo. Casi cuatro millones de personas 
han sido desplazadas de sus hogares en los 
últimos seis años, por uno de los conflictos 
más sangrientos desde la Segunda Guerra 
Mundial.

La nadadora Chelsea Davis se golpea 
aparatosamente la cabeza con el trampolín 
al intentar un salto doble en la ronda preli-
minar del campeonato mundial de la FINA 
en Montreal, Canadá. La competidora requi-
rió tres puntadas. 

Todos son acontecimientos del mundo, 
capturados en un instante decisivo para no 
olvidar, para crear conciencia y conocer al 
otro que habita lejos, fuera de lo conocido. 
Son las fotografías galardonadas por el cer-
tamen World Press Photo (WPP) en 2006 y 
que llegan por vez primera a Guadalajara en 
el que por tradición se ha convertido en el 
mes más fotográfico del año, septiembre.

La WPP es una organización indepen-
diente sin fines de lucro, que se fundó en 
Holanda en 1955. Su principal propósito es 
apoyar y fomentar a nivel internacional el 
trabajo de los fotógrafos profesionales de 
prensa. 

Son 190 imágenes las que integran la ex-
posición que colgará de los muros del Museo 
de Arte de Zapopan, capturadas por fotope-
riodistas que trabajan en distintas agencias, 
revistas y periódicos del globo, y que exhi-
ben en esta plataforma independiente su 
muy particular punto de vista de la realidad 
cotidiana. Se trata del único evento interna-
cional que logra reunir no solo imágenes de 
todas partes del mundo, sino también refle-
jar las tendencias y desarrollo del fotoperio-
dismo en la prensa.

Para lograr estos objetivos, la WPP or-
ganiza el concurso anual más importante 
y prestigioso del fotoperiodismo mundial. 
Las fotografías ganadoras en 10 categorías 
distintas (deportes, gente, retratos, arte, na-
turaleza, noticias, spot news, vida cotidiana, 
contemporaneidad) pasan a formar parte 
de la exposición itinerante, que es visitada 
cada año por más de dos millones de perso-
nas, en 40 países del mundo.

Además de premiar en cada categoría el 
trabajo como imagen individual, se otorgan 
premios al primero, segundo y tercer lugar 
en reportajes gráficos. El jurado encargado 
de la selección de imágenes está compuesto 
por 13 editores y fotógrafos con reconocidas 
trayectorias internacionales, los cuales son 
diferentes en cada edición.

Asimismo, la organización publica un 

emu
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FotograFías: giorgio Viera

luz
Bañados

por la
y
elllanto

E
n la iglesia La Luz del Mundo bus-
can la salvación orando, cantando, 
llorando y rindiéndose a su líder, 
Samuel Joaquín Flores, llamado 
el Varón de Dios. La tarde del pa-
sado 14 de agosto, 300 mil fieles se 

reunieron en su sede mundial, un templo de 85 
metros de altura en la colonia Hermosa Provin-
cia, para celebrar la Santa Cena, con la que cul-
minó su congregación anual. La fuerza del león 
de la Tribu de David, símbolo de la organización 
con cinco millones de fieles en todo el mundo, y 
que fuera fundada por el mexicano Aarón Joa-
quín Flores hace 80 años, alentó la redención, 
que muchos pequeños vivieron dormidos por el 
cansancio. Comieron pan, bebieron vino, aplau-
dieron a su rey y sus almas quedaron atrapadas 
por la luz. [
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C A R B O N O P O N L E

A L A R M A L I O S

R O P A C E L U L A R

N E Q U E S O S S A M

A N U E R A V A L E

L U N E S A M Z L

A N E S T I O P I

Z I G Z A G T E V A S

O C A N O P A L I T A

O R A S C U A C H E
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HORA CERO
ERNESTO LUMBRERAS

gASETA fUgAz
por ARDURO SUAvES

EL LUgAR COMÚN por SERgIO

CRUxIgRAMA  por óSCAR TAgLE cruxigrama@hotmail.com

Cotidiano es amar

COTIDIANO ES AMAR
temer a la prisa de las manos
al suicidio de la noche
a la vejación del espejo.

Seducir a plena calle
reconvenir a las estatuas
a la mujer que nos pasa la mano 

por el sueño.

Llamarte trozo de luz ahumada
muchacha, y no perder
el tren de las altas horas.

Observar ambos una película
jamás los labios, salir del cine
para entrar sin rostro a un 

cuarto blanco.

Cotidiano es amar 
ir más adentro
sin perder el tacto
atisbando sobre el amor y el día.

Es un saberlo todo
y acostumbrarse a los ojos y a la 

lluvia
como si fuera—felizmente—

jugar a los enamorados.

Selección: Filemón Hernández
Horizontales
1. Sexto planeta del sistema solar; segundo en 

tamaño después de Júpiter.
7. “Soy como lo fui siempre en tu vida/ una noche de 

_________ y despedida” (Los Ángeles Negros).
12. Coloquialmente, acto de atrapar, sorprender.
13. Especia aromática o minucia.
14. Revuelvan, sacudan.
15. Las flores del ________ (Ch.Baudelaire).
16. Chucho.
17. _, b, _, d, _.
18. Boyle, Dalton, Rutherford.
19. En inglés se pronuncia como d.
20. Pronombre posesivo.
21. Revista de Sergio Aragonés.
23. U, _, i, _, a.
24. Tazón, salserilla, pocillo.
25. En este lugar.
27. Rubidio.
29. De esta forma.
31. Medio agro.
32. Obsceno, impúdico.
35. Inspiración, facilidad para crear objetos artísticos.
36. Vocal repetida.
37. Actor estadounidense: Al este del paraíso.
40. Afirmación.
41. Ónice, prasma, cuarzo con franjas o capas de uno 

u otro color. 
42. Para el poeta Ricardo Castillo las _______ de la 

mujer son el origen de la poesía y del escándalo.

Verticales
1. Escritor argentino: El túnel y Sobre héroes y 

tumbas.
2. Fingidor con poca credibilidad.
3. Ponte en paz.
4. Ratero, maestro en el arte ____.
5. Estrépito del dormilón.
6. Unas gemelas.
7. Ardidas ellas.
8. Forma de pronombre de abajo hacia arriba.
9. Ganga, saldo.
10. Artículo indeterminado.
11. Sin ___ ni son.
13. Entre la banda, expresión de asombro o sorpresa. 
15. Halaga, complace.
20. Sector Juárez.
22. Defecáis.
26. “Porque nada es para siempre/ y hasta la belleza 

_______” (José José).  
28. “Eres como una mujer perfumadita de ______” 

(J.M. Serrat).
30. Cuatro romano.
32. Pincho, aguja.
33. En tenis, saque que golpea la red y se repite.
34. Preposición.
38. Prefijo
39. Sodio.

megapixel Bicita a Dios Foto: Abel Hernández

el fraude electoral no es 

fantasía

plutón no es planeta y pluto no 

es dibujo animado

la zeta ya no es letra

boletas folladas en urnas 

embarazadas

dice penélope: “ya cayó, ulises 

ya cayó”

el asalto a carlos marín

no hagas una tormenta en un 

vaso lacustre

azcárraga, gran elector

aristóteles o nazis

seguiré chachalaqueando 

hasta el 30 de noviembre

el IFE es limpio y fecal

felipe es purio

spencer tunick tomó la foto de 

la fil
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SUDOkU

SUDOkU

SOLUCIóN ANTERIOR
CRUxIgRAMA

Instrucciones 
para el 
sudoku

Completar 
todas las 
casillas 
colocando 
números del 
uno al nueve, 
teniendo en 
cuenta que 
no pueden 
coincidir dos 
números 
iguales en la 
misma fila o 
en la misma 
columna.
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11 12 13

14 15 16 17 18
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26 27 28 29

30 31 32 33

34 35 36 37 38
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La música del 
mundo presenta 
constantes 
cambios tanto 
en los solistas 
y grupos que 
la representan, 
como en las fu-
siones de ritmos 
e ideologías. Las 
recopilaciones 
son una buena 
opción para estar 
enterado. Tal es 
el caso de World 
2006, que incluye 
dos compactos 
con artistas re-
conocidos como 
Ry Cooder y Gal 
Costa, y nuevas 
promesas, como 
la francesa 
Camille.

bob dylAN 
/ MoDeRN 
TIMeS

Un disco que 
marca el espe-
rado retorno de 
una leyenda. 
Modern times se 
compone de 10 
temas extensos, 
que no dan con-
cesión y otorgan 
relevancia a la 
música contem-
poránea norte-
americana. El 
mismo Bob Dylan 
fue productor de 
este, su disco 
número 44. 

rAtAtAt / 
ClASSICS

Segundo trabajo 
de este dúo de 
Nueva York, 
integrado por 
Evan Mast y 
Mike Stroud. 
Su sonido es 
una mezcla de 
electrónico con 
toques bailables, 
que se acerca 
a lo funky, sin 
dejar la experi-
mentación. 

REvISTAS

ReplICANTe

Publicación trimestral, volumen II, 
número 8, verano 2006

Replicante, ideas para un país en ruinas, pre-
senta en portada el tema “Solo ciencia”, para 
paliar un poco el hecho de que “una de las razo-
nes que nos jode como país es la ausencia de la 

formación científica”, según se explica en el editorial. 
La publicación, que ahora gira en torno a la cien-

cia, nos muestra estudios, conocimientos y tecnologías 
en su sección Pensamiento y reflexión. El artículo “La 
ciencia de la historia” plantea “¿por qué los españoles 
conquistaron Tenochtitlán y no al contrario, los aztecas 
conquistaron Madrid, y luego España y todo Europa?”

“El exocerebro”, de Roger Bartra; “La aparición de 
la vida”, de Antonio Lazcano Araujo, y “Ciencia y filoso-
fía”, de Raúl Olvera Mijares, son algunos de los artícu-
los más destacados. 

“La ciencia no se reduce a ser útil para el hombre […], 
sino es un intento para atrapar el ser de lo real en una serie 
de categorías que nos muestran el caótico mundo de los 
fenómenos”, explica en su artículo Raúl Olvera Mijares.

El número 8 de la revista Replicante, que está a la 
venta de agosto a octubre, nos presenta además críticas 
de libros nuevos, noticias, reseñas y crónicas.[

CULTURA

LIBROS

SITuACIóN ACTuAl 
y peRSpeCTIVAS 
De lA INDuSTRIA 
CINeMATogRáfICA 
eN MéxICo y eN el 
exTRANjeRo

Autores: Néstor García Canclini, Ana Rosas Mantecón, 
Enrique Sánchez Ruiz
Editorial: Universidad de Guadalajara, Conaculta–Imcine 
(2006)

El libro es un estudio que aborda la situación ac-
tual de la industria cinematográfica en México 
y su proyección futura en el país y en áreas lin-
güísticamente afines.

Con esos objetivos se realizaron revisiones docu-
mentales, entrevistas y sistematización de la informa-
ción, que en conjunto nos revelan cambios notorios en 
las condiciones de producción y difusión del cine, como 
consecuencia de los avances en los acuerdos interna-
cionales de intercambio económico y liberalización co-
mercial.

Se advierte, además, que existe un relativo avance 
en la producción y difusión del cine mexicano y de al-
gunos otros países iberoamericanos, lo que nos permite 
concebir un futuro más promisorio.

En el texto se incluyen un conjunto de propuestas 
elaboradas a partir de la experiencia de políticas cine-
matográficas de otros países. [ 

CINE

édGAr CoroNA

Bastantes son las líneas que 
podemos encontrar en materia de 
DVD, desde los paquetes de colec-
ción (box set) hasta las ediciones 
económicas, la mayoría de buena 
calidad.

Recorriendo tiendas y almace-
nes de esta ciudad, localizamos 
una muy agradable sorpresa: la 
edición nacional de El hombre 
elefante (1980), dirigida por el 
aclamado y controversial David 
Lynch.

La cinta había circulado de 
muchas maneras: en ediciones 
sin subtítulos, piratas y bajadas 
de la red, todas con sus inconve-
nientes.

Es por eso que si se trata de 
sacar provecho y de aumentar su 
videoteca con material que con-
tenga las ventajas del DVD, esta 
es una muy buena oportunidad.

John Merrick, personaje cen-
tral de la historia, es un hombre 
que sufre de serias malformacio-
nes en su cuerpo, lo que ocasiona 
que sea visto como un monstruo, 
como un fenómeno, sin ser apre-
ciado por su enorme bondad.

Merrick es descubierto por el 
doctor Treves (Anthony Hopkins), 
quien decide hacerse cargo de él, 
llevándolo a un hospital para su 
atención. Es allí donde las emo-
ciones y los cuestionamientos 
surgen, poniendo en evidencia la 
aberración de la humanidad.

La ambientación a blanco y ne-
gro y las destacadas actuaciones 
han convertido la película en todo 
un clásico.

El hombre elefante obtuvo ocho 
nominaciones al Óscar, pero no 
ganó ninguna de las categorías, 
con lo que quedó, como es cos-
tumbre, una mala impresión de la 
Academia.[

con

elefante
hombre

Reencuentro
El
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teatro

ADN
 artes

Union Western, exposición 
multidisciplinaria de Alejandro 
Fournier. Museo Raúl Anguiano 
(Mariano Otero 375). Hasta el 
28 de septiembre.

aGeNDa De aCtIVIDaDes CULtUraLes

músICa

Festín electrónico con el house 
de John Digweed, en club Box, 
el 7 de septiembre, a las 21:00 
horas, y ATB, 9 de septiembre, 
en Calle 2, a las 21:00 horas.

Antes, adaptación libre de la novela de 
Carmen Boullosa. Dirigida por Miguel 
Ángel Gutiérrez. Sábados y domingos 
de septiembre a las 19:00 y 18:00 horas 
respectivamente.

Red Radio Universidad de Guadalajara
Cuadrante 104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

La Gaceta te regala cuatro boletos sen-
cillos para el concierto de Jaguares, el 
próximo 7 de septiembre en el Teatro 
Diana. Solo tienes que presentarte 
en las oficinas de la redacción (Juárez 
974), a partir de las 11 de la mañana.

Los ganadores en La Gaceta anterior 
son: Fernado Guerrero. Respuesta: 
8 de agosto de 1879. Jorge Sánchez 
Morlett. Respuesta: Lance Wyman.

La trIVIa

raDIo

Cuando llegó a las 
tiendas de discos de 
esta ciudad un com-
pacto que presenta-

ba un fondo negro con letras 
claras, en el que se advertía el 
nombre de Franz Ferdinand, 
nadie imaginaba el éxito que 
tendría esta banda escocesa.

A menos de dos años de 
haberse dado a conocer a ni-
vel mundial, el Teatro Diana 
se dispone ahora a recibirlos, 
en una cita que promete ser 
uno de los mejores eventos de 
2006 en la urbe.

El sonido lúdico e irreve-
rente de Franz Ferdinand ha 
participado en los festivales 
de mayor importancia a nivel 
mundial en lo que respecta a 
propuestas indie, y ha obteni-
do buena recepción de parte 
del público.

La banda integrada por Alex 
Kapranos (voz), Nick McCarthy 
(guitarra), Bob Hardy (bajo), y 
Paul Thomson (batería), pre-
sentará temas de sus dos únicas 
grabaciones, el epónimo Franz 
Ferdinand (2004) y You Could 
Have It So Much Better (2005), 
aunque cabe la posibilidad 
siempre de alguna sorpresa.

Lo interesante de este con-
cierto es que el grupo llega en 
un momento cúspide de su 
carrera, lo que permitirá apre-
ciar el proceso que hasta hoy 
ha sufrido.

El concierto se encuentra 
programado para el día 10 de 
septiembre, a las 20:30 horas, 
y podrán encontrarse boletos 
desde 250 a 800 pesos.[

EC

EscociaDe
para Guadalajara

No te Lo PIerDas

Exposición Maestro de los sueños, de 
Rodolfo Morales, en donde se podrán 
apreciar  los colores y texturas creadas 
en sus pinturas, que se entrelazan para 
dar vida a paisajes que van más allá  
de lo cotidiano, revelando el arte de 
capturar la esencia de un sitio.
La inauguración se llevará a cabo el 
viernes 8 de septiembre, a las 20:30 
horas, en el Museo de las Artes.

Han pasado 10 años ya 
desde que se formara el 
grupo Jaguares, y ahora 
lo festejan con una se-

rie de presentaciones que abarca-
rán la mayor parte del país, en las 
que prometen hacer un recorrido 
musical con todos sus éxitos.

Guadalajara los recibe en esta 
ocasión, teniendo como escenario 
el Teatro Diana, en donde la banda 
encabezada por Saúl Hernández 
intentará reunir a antiguos y nue-
vos seguidores.

Los Jaguares llegan a la ciudad 
después de haber participado en 
el festival Labor Day Chicago, en 
donde alternaron con agrupacio-
nes del género grupero y norteño, 
como Bronco y Ramón Ayala.

A través de este tiempo, el apo-
yo a las labores altruistas y de-
mandas sociales ha distinguido a 

los creadores de Detrás de los ce-
rros. Una de las más importantes 
es sin duda la de las muertas de 
Juárez y recientemente la deman-
da del “voto por voto”.

Su discografía se compone de 
cuatro grabaciones en estudio y 
un electroacústico. La más recien-
te lleva por nombre Crónicas de 
un laberinto, en donde plantean 
el difícil y complicado contexto en 
que se encuentra México.[

EDGAR CoRoNA

Jaguares

artes

fotografía

ExPoSiCioNES PiCtóRiCAS iNDiViDUALES DE 
ESAú ANDRADE, EDUARDo MEjoRADA y CARLoS 
MALDoNADo. Centro cultural Casa Vallarta.
Historias de papel, colectiva de cartones políticos. Ex 
Convento del Carmen. 
los años maravillosos, pinturas de Dan 
Montellano. Ecos a baja resolución, obra pictórica de 
Héctor Ramírez. Galería de arte estación Juárez.
viaje en carta ajena, colectiva de pintura. El árbol 
como objeto decorativo, esculturas de Jesús Llamas. 
Explanada Foro de Arte y Cultura. Inauguración 8 de 
septiembre, 20:30 horas.

out of tHe ordinary/extraordinary
Colectiva de fotografías de artistas japoneses
Museo de Arte de Zapopan 
World press pHoto, lo mejor del fotoperiodismo 
mundial y noveno aniversario de Rincones tapatíos. 
Colectiva del Colegio de Fotografía de Occidente. Ex 
Convento del Carmen. 

cine
smoKinG room
Director: Julio D. Wallovits (Cineforo, 4, 5 y 6 de 
septiembre, 16:00, 18:00 y 20:00 horas)
la Historia de marie y julien 
Director: Jacques Rivette (Cineforo, 7, 8 y 9 de 
septiembre, 16:00, 18:45 y 21:30 horas)
la cueva del perro amarillo
Director: Byambasures Davaa (Cineforo 10, 11 y 12 de 
septiembre, 16:00, 18:00 y 20:00 horas)

tv
más que noticias (lunes 20:00 horas, canal 21, y 
sábado 20:00 horas, canal 4)
ozma “Tijuana exporta” (miércoles 18:30 horas, canal 
4) y “Espacios para el rock en  México (viernes 20:30 
horas, canal 21)
la Brújula “El arte del oficio” (viernes 20:00 horas, 
canal 21)
mundo caracol (sábado 11:30 horas, canal 4, y 
domingo 10:00 horas, canal 21)
esferas (miércoles 20:00 horas, canal 21, y domingo 
21:00 horas, canal 4)

teatro
dios los crea y el diaBlo los cría, director Sergio 
Suárez. Teatro Jaime Torres Bodet. Jueves 20:30 horas.
de los ojos, director Alberto Pacheco Gallardo. Teatro 
Jaime Torres Bodet. Viernes y sábado 20:30 horas, 
domingo 18:00 horas.

Este miércoles 6 de sep-
tiembre, a las 20:30 
horas, se presentará el 
Concierto para voz y 

piano, en el paraninfo Enrique 
Díaz de León, que contará con 
la presencia de la soprano cu-
bana Beatriz Deiros y el músico 
tapatío Sergio Hernández.

Se trata de una travesía 

musical, con arias de diversas 
óperas. La selección contem-
pla obras de Handel, Mozart, 
Bellini y Donizetti, además 
de algunas otras canciones 
para voz y piano, originales de 
Anckerman, Strauss y Riog. El 
costo es de 100 pesos general, 
y 60 pesos estudiantes y maes-
tros.[

Una voz llamada Beatriz
músICa

Jaguares en 
concierto
Teatro Diana, septiembre 7,
20:30 horas.
Precios: boletos de 200 a 
550 pesos.
Venta sistema 
Ticketmaster.

Las
crónicas de

danza
BALLEt foLCLóRiCo DE 

LA UDEG
El colorido y tradición 
de las fiestas en 
México se baila. 
Presentaciones los 
domingos 10 y 17 
de septiembre, y 1 
de octubre. Teatro 
Diana, 12:00 horas.
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DJ Cheto

5Foto: Tonatiuh Figueroa

por édGAr CoroNAla vida misma

Nacido en Honduras, Álvaro de la Rocha, mejor conocido como DJ Cheto, es uno de los pioneros 
en difundir música de vanguardia dentro de la radio tapatía. Formó parte del equipo del centro 
cultural Roxy, lugar que le permitió desarrollar su actividad como organizador de conciertos y 
programador. A la par de sus presentaciones como DJ en festivales y lugares de Guadalajara, ha 
experimentado en su faceta de pintor. En 1990 ingresó a Radio Universidad de Guadalajara, en 
donde hasta la fecha se mantiene como productor y conductor.

música
El gusto por la música viene de mi familia, 

me queda muy claro. En casa, mis padres 
y hermanos formaron el soundtrack de mi 

infancia. Una era la fresa que escuchaba 
Carpenters, otra era la rocker que asistía a 
los conciertos de los Rolling Stones o Led 

Zeppelin, otro prefería el reggae. Recuerdo 
que en la secundaria dejaba de comer para 

gastarme todo en discos. 

roxy
Es uno de los lugares en donde me formé. 
Ingresé a trabajar allí en 1990 y duré siete 
años. Conocí mucha gente, y aprendí el ofi-
cio de traer grupos interesantes a la ciudad, 
que en ese entonces era muy escaso. Creo 
que hasta hoy se ven los frutos. Por supues-
to, falta por hacer aún más. El concierto de 
Mano Negra es uno de los que me marcó en 
ese tiempo. Recuerdo que Manu Chao dijo: 
“Es como estar en casa”, entonces pensé: 
“No estamos tan mal”.

danceteríaz
En esas fiestas me tocó participar como artista, exponiendo cuadros, realizando 

escenografías, haciendo ambientaciones para el lugar. Mi gusto por la música 
electrónica no proviene de esa etapa, ya antes, en radio, tenía una sección que se 

llamaba “El hoyo púrpura”, en donde programábamos industrial. Danceteríaz fue 
mostrar en Guadalajara lo que se hacía en Inglaterra a finales de los 80, aquí las 

tuvimos, aunque fuera tarde.

sub pop
Fue una tienda de discos que tenía junto 
con Antonio Ulloa. Allí pasábamos las 
tardes haciendo guerras de canciones, una 
etapa muy padre.

radio
Tristemente, en esta ciudad han desaparecido muchas estaciones de 
culto. Hay demasiada banda y noticias. Parece que solo eso es lo que 

vende e interesa. Radio Universidad es mi casa. Tengo 16 años en ella y 
traigo la camisa bien puesta. Todo se ha dado por conexión musical.

club planetario
Mi primer programa de radio. Estaba también Rogelio Flores. En 
él incluíamos lo que se hacía en ese tiempo, como, por ejemplo, la 
psicodelia de Manchester, dark y rockabilly. Era muy diverso.  

fox base alpha
Es el programa actual en el que participo. El 
nombre proviene de una clave que algunos amigos 
utilizábamos para reunirnos en mi casa, después 
de algún evento. En él hago cosas que no son con-
vencionales en radio, como cortar canciones. Yo lo 
clasifico como un Plaza Sésamo pero punk.

dj
En forma, lo hago desde 1997. Toco con mi 
estilo, aunque para un público muy variado. 
Es según a donde vaya. En el bar Calavera 
incluyo el género electrorockerdiscopunk.

público
Me gusta poner cosas divertidas. He tenido 
una buena respuesta de parte de las personas 
que van a los eventos, algo que agradezco.

arte
La pintura y el diseño me agradan, aunque 
por el momento lo he dejado. He tenido 
la oportunidad de participar en exposicio-
nes individuales y colectivas. Me gustaría 
volver a retomar estas actividades, espero 
que pronto.

éxito 
Doy gracias que trabajo en lo que me gusta, 

eso es un éxito para mí.


